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происшествия

cкамейка,  
которая сближает
Татьяна Матвеева, фото автора

В Витебске появилась скамейка, на которой невозможно сидеть порознь: это не позволит сделать вогнутое к середине сиденье.  
Ее на днях установили в одном из самых романтических мест города –  
возле памятника Пушкину, к которому любят подъезжать свадебные кортежи. 
Из-за кривого сиденья новый объект уже успели прозвать «скамейкой для влюбленных» или «скамьей примирения».  
Спинка металлической лавочки украшена орхидеями и лебедями – традиционным символом любви и верности.  
Дизайнер александр гриценко пояснил журналистам,  
что сделал скамью в стиле ар-деко, который отличается пышностью и изяществом. 
Этот романтический подарок витебским влюбленным решило сделать  
частное унитарное предприятие по оказанию услуг «Транспортная компания «Натали» при поддержке горисполкома.  
В день открытия скамейки первыми ее «опробовали» молодожены денис и татьяна будишевские.

на Дск –  
рухнуло…
Ярослав Ракита

В ночь с 3 на 4 ноября  
возле средней школы №14  
на улице Горького в Витебске 
обрушилось здание  
строящегося магазина. К счастью, 
обошлось без жертв.

Очень показательно, что обрушение произошло в райо-
не, который в народе называют не иначе как именем Витебско-
го домостроительного комбината, – ДСК. Впрочем, причаст-
ность самого предприятия к строящемуся зданию не подтверж-
дена. Как и (на момент выхода номера в печать) причастность ка-
кой-либо иной строительной организации: паспорта строящего-
ся объекта на ограждении обнаружить не удалось. По словам жи-
телей соседних домов, его там никогда и не было. 

6 ноября корреспондент «ВК» пообщался с рабочими, кото-
рые разбирали на месте происшествия завалы. С их слов, стро-
ящийся магазин принадлежит частному лицу, которое им неиз-
вестно. Кто занимался возведением рухнувшей конструкции, 
также осталось тайной. По мнению рабочих, которых будто бы 
наняли только для того, чтобы разобрать завал, обрушение прои-
зошло из-за ошибки в проекте, а не по вине строителей. Крыша не 
выдержала первого снега – и всё сложилось.

Прохожие высказывали по этому поводу несколько иные 
суждения. Так житель ДСК Александр, который оказался стро-
ителем, работающим в России, предположил, что подвёл бетон 
опалубки.

«Здесь, похоже, даже сваи не забивались. На этом месте рань-
ше ведь болото было, заболоченная местность. Недалеко домик 
частный стоял и болотце рядом, постоянно вода стояла. И они, 
по-моему, даже без свай начали ставить опалубку, заливать бе-
тоном – понадеялись, что нормально будет. Получили резуль-
тат», – высказал своё мнение Александр.

По его словам, строили тут магазин, в котором должны были 
также размещаться кафе и кулинария. Но это только по слухам. 
Своими планами анонимный хозяин будущей торговой точки 
почему-то делиться с окружающими не хотел. 

окончание на 3-й странице

Фото автора
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Барак Обама 
переизбран на второй 
срок. Эта новость 
стала главной для 
мирового  
сообщества.

Вадим Соснин

Выступая перед своими сторон-
никами в своем родном городе Чикаго, 
где находился и штаб предвыборной кам-
пании демократов, Обама подчеркнул, 
что «для Соединенных Штатов Америки 
лучшие времена – впереди».

«Сегодня ночью мы вновь выдвигаем 
на первый план задачу совершенствова-
ния нашего государственного союза. Мы 
– одна большая американская семья, чьи 
достижения и неудачи принадлежат всей 
нации», – утверждал победитель.

По последним данным на утро 7 ноя-
бря, у Обамы 303 голоса выборщиков, у 
Ромни – 203. 

Как сообщают информагентства, 
Обама заявил, что возвращается в Белый 
дом «более решительным и вдохновлен-
ным» и готов сотрудничать с лидерами 
обеих политических партий в деле сокра-
щения бюджетного дефицита, реформи-
рования Налогового кодекса и разреше-

ния иммиграционных вопросов. 
В этот же день проводились выборы 

в конгресс: на голосование были постав-
лены все 435 мест в Палате представите-
лей и 33 из ста мест в сенате. По предва-
рительным данным, Республиканская 
партия получает большинство в Палате 
представителей, а демократы могут со-
хранить контроль над сенатом.

Соперник Обамы – бывший губерна-
тор Массачусетса республиканец митт 
ромни – признал поражение и поздравил 
своего конкурента с победой. Выступле-
ние Ромни в Бостоне, как отмечают ком-
ментаторы, было очень сильным и эмо-
циональным.

По мнению многих аналитиков, значи-
тельную роль в победе Барака Обамы сы-
грало его нейтральное отношение к абор-
там, ярым противником которых был 
Митт Ромни, оттолкнувший от себя зна-
чительную часть домохозяек. Резко расхо-
дились претенденты и во взглядах на лю-
дей с нетрадиционной сексуальной ори-
ентацией: Обама был готов признать од-
нополые браки. Еще одним важным фак-
тором, который помог президенту остать-
ся на второй срок, стал страшный ураган 
«Сэнди», принесший столько бед восточ-
ному побережью США. Административ-
ный ресурс, который подключил Обама, 
повысил его популярность у электората.

После двух сроков Рональда Рейгана 
все остальные президенты, кроме Буша-
старшего, избирались повторно.

Что может дать Беларуси и беларусам 
второй срок Обамы, мы попросили  дать 
экспресс-комментарий некоторых ана-
литиков.

ольга карач,  
политолог, лидер гражданской  
кампании «наш дом»:
– На мой взгляд, не очень много, по-

тому что Обама больше концентрирует-
ся на тихоокеанском побережье, и фокус 
американской политики будет перенесен 
туда. Для Беларуси это, скорее всего, оз-
начает, что Обама согласится с тем, что 
Беларусь – зона влияния России.

Это не плохо и не хорошо: Америка сама 
определяет свою политику и свои интересы, 
но для нас это означает, что Беларусь не бу-
дет фокусом американской политики.

юрий ходыко,  
профессор, политик:
– Ничего существенного второй срок 

Обамы ни Беларуси, ни беларусам не 
принесет. Как раньше он уходил от про-
блем на территории бывшего СССР, так 
и теперь будет уклоняться. Как раньше 
не поддерживал демократические движе-
ния, так и теперь не будет поддерживать.

александр класковский,  
политический аналитик:
– Кто бы ни победил на этих выборах, 

существенной разницы не было бы. Но 
определенные нюансы есть. Вспомним 
хотя бы достаточно жесткую антирос-
сийскую риторику Митта Ромни. Похо-
лодание отношений между США и Рос-
сией могло бы еще подтолкнуть военно-
стратегическое сближение между Мо-
сквой и Минском.

Не забудем, однако, что именно Оба-
ма подписал документ о развертывании 
системы ПРО в Европе, и этот сюжет мо-
жет иметь продолжение в 2018 году в 
Польше. В таком случае Беларусь снова же 
становится важнейшим стратегическим 
плацдармом для России. С другой сторо-
ны, именно Обама декларировал «пере-
загрузку» и искал с Медведевым компро-
миссные подходы по многим вопросам.

Важный момент: белорусский режим 
недемократичен по своей сути, поэтому 
у США, которые себя постоянно позици-
онируют в качестве оплота демократии, 
будут постоянные претензии к белорус-
ским властям.

Лукашенко не идет на освобождение 
политзаключенных, поэтому об улучше-
нии отношений говорить сложно. Разве 
только на это вынудит непростая эконо-
мическая ситуация.

Да и поддерживаемые дипломатиче-
ские связи всего лишь на уровне времен-
ных поверенных пока не дают повода для 
оптимизма.

новый старый презиДент сша

рецепт – не пустая бумажка
В редакцию «Витебского курьера» обратилась 80-летняя витеблянка Полина 
Николаевна Соколик с вопросом: дескать, зачем врач выписывает рецепт,  
если назначенного лекарства в аптеках города нет в наличии?

уголовное Дело  
против николая петрушенко прекращено
Наш постоянный автор журналист Николай Петрушенко  
получил уведомление о прекращении уголовного преследования.

nash-dom.info

Следователь управления СК по 
Витебской области сахарова с. в. сооб-
щила, что дело было прекращено 17 октя-
бря «в связи с отсутствием в действи-
ях состава преступления». николай пе-
трушенко считает подобное решение за-
кономерным:

– В целом я удовлетворен таким ис-
ходом, но жаль, что не удалось использо-
вать трибуну суда для более обстоятель-
ного исследования причин и условий 
многолетнего безнаказанного процвета-
ния педофилии в городе Орша, а за рам-
ками уголовного дела остается бесприн-

ципность милиции, школы, депутатов, 
игнорировавших происходившее. 

Напомним, что в конце августа Ор-
шанский городской отдел Следственного 
комитета РБ возбудил уголовное дело в 
отношении журналиста за «оскорбление 
представителя власти». Поводом стала 
статья Петрушенко, размещенная 8 авгу-
ста на сайте nash-dom.info под названи-
ем «Педофил получал премии за лучшие 
детские площадки».

Согласно постановлению за подпи-
сью старшего следователя с. Щербен-
ка, автор статьи «указывает», что заме-
ститель председателя Оршанского гори-
сполкома подозревается в покрывании 

деятельности педофила. Тем самым Пе-
трушенко якобы «публично оскорбил» го-
родского чиновника «как представите-
ля власти в связи с исполнением им слу-
жебных обязанностей».

В начале сентября стало известно, что 
дело Петрушенко передали в управление 
следственного комитета Витебской об-
ла сти «с целью объективного и профес-
сионального исследования всех обстоя-
тельств».

Лингвистическая экспертиза «уголов-
ного» текста была поручена Витебскому 
государственному университету имени 
П. Машерова, специалисты которого не 
нашли в тексте ничего криминального.

перенос  
рабочИх дней
Сергей Ермаков

Постановлением Совета министров от 2 ноября №1000 
принято решение о переносе рабочих дней с понедельника, 24 
декабря нынешнего года, на субботу, 22 декабря, и с понедель-
ника, 31 декабря, на субботу, 29 декабря.

Также переносятся рабочие дни cо среды, 2 января 2013 года, 
на субботу, 5 января; и с пятницы, 10 мая, на субботу, 18 мая.

В постановлении также отмечается, что «организациям предо-
ставлено право с учетом специфики производства (работы) осу-
ществлять перенос рабочих дней в ином порядке в соответствии 
с законодательством».

очередной празднИк  
хореографИИ
Всеслав Хилков

Юбилейный XXV Международный 
фестиваль современной хореографии  
в этом году растянется  
на целую декаду – с 19 по 28 ноября.  
И увидят выступления конкурсантов  
и гостей фестиваля не только 
витебляне, но и жители Бобруйска, 
Гродно, Молодечно и Минска.

В Витебске 21 ноября пройдет торжественное открытие ме-
роприятия, несколько спектаклей, в том числе в Областной филар-
монии и надт им. якуба коласа, а также финал Международного 
конкурса и Гала-концерт с награждением лауреатов. Фестиваль за-
вершится 28 ноября в Минске, на сцене Национального академиче-
ского Большого театра оперы и балета Республики Беларусь.

Конкурс XXV IFMC в этом году будет международным и 
пройдет в двух номинациях – одноактный балет и хореографи-
ческая миниатюра. Всего коллективам и исполнителям придет-
ся пройти два тура – закрытый и публичный. Всего по итогам от-
борочного видеотура из 92-х заявок организаторами отобраны 
28 коллективов из 13 стран, которые исполнят 45 произведений. 

Самые большие команды участников будет из России – 8 кол-
лективов, Беларуси – семь, из Украины – шесть. По одному кол-
лективу будет из Литвы, Польши, Швейцарии, Эстонии и Японии. 
Еще два конкурсанта – это международные проекты. В составе 
Gao Shan Dance Company исполнители из Германии, Италии, Ки-
пра и Китая, а в Cie Shen Company – из Германии, Китая и Тайваня.

Среди гостей – пермский «Балет Евгения Панфилова», 
«Киев Модерн-балет», «Эксцентрик-балет» и «Провинциаль-
ные танцы» из Екатеринбурга, Челябинский театр современно-
го танца ольги поны, Национальная танцевальная компания из 
Уэльса, французская компании La Vouivre…

Сюрпризом для зрителей станет определенная спортивная на-
правленность некоторых постановок. Например, норвежский хо-
реограф йо стромген привезет спектакль, посвященный футболу.

А председателем жюри в этом году будет народный артист 
СССР, балетмейстер, хореограф, театральный режиссер и актер 
владимир васильев (Россия).

Фото  
Дмитрия  
Аблецова

Владимир Сахаров

Инспектор-провизор Витебского УП «Формация» татьяна викторовна комкина пояснила, что, согласно постанов-
лению Минздрава Республики Беларусь от 31 октября 2008 года, в случае отсутствия необходимого препарата, клиент вправе 
оставить рецепт в аптеке, которая в течение 5 рабочих дней обязана обеспечить его требуемым лекарством.
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Начали строить еще весной 2011 

года, но строительство продвигалось 
медленно: «Два-три человека на строй-
ке обычно ковырялись. А собирались от-
крыться до Нового года…»

«У нас всё так – через одно место, – гово-
рит Александр. – Я в Брянске работаю на мо-
нолитных домах. Такого в России пока не ви-
дел. За полмесяца заработал 10 миллионов, 
если на наши деньги. А на белорусской фирме, 
с которой в своё время ушел, получил послед-
ний раз пять с половиной. Для моей семьи 
это мало. Люди едут работать в Россию – 
делать качественную работу, потому что 
знают, что получат хорошие деньги. А тут 
как платят, так и работают. Если б стро-
ителям этого магазинчика платили хоро-
шо, они бы так не строили…».

Еще один прохожий, пенсионер, вы-
разил удовлетворение, что «магазин за-
валился в самое своё время»: «А то бы 
пошли мои соседи с улицы Социалистиче-
ской (магазин стоит на пересечении улиц 
Горького и Социалистической) после от-
крытия за молоком или там за квасом, а 
их бы и накрыло всех этой жестяной кры-
шей…» На прощание пенсионер поздра-

вил автора этих строк с наступающим 
Днём соцреволюции.

Бабушка, которая проходила мимо с 
трамвайной остановки, заглянула в забор-
ную дырку и крикнула рабочим, разгреба-
ющим упавшую кровлю: «А что, тут аме-
риканцы бомбу на нас скинули, что ли?» Ни-
кто ей не ответил. А один, тоже пожилой, 
житель улицы Змитрака Бядули высказал 
версию, что сваи могли подпилить и школь-
ники: «А просто так! Зачем им этот мага-

зин под боком?» Но его спутница так выра-
зительно цыкнула на него, что подозрения в 
умышленной диверсии отпали сами собой: 
«Хватит нам уже на ДСК террористов…»

Из окон школы на упавшее здание 
наверняка открывался вид весьма апо-
калиптический. Как в новостях из шта-
та Нью-Джерси. Благо, у школьников 
сейчас каникулы. Поэтому объяснять 
им ничего не надо. Объясняться, по-
видимому, придется другим.

а вы понесЁте   
7 ноября цветы  
к памятнику  
ленина?

Подготовила Ольга Шпаковская

анатолий викторович, пенсионер:
– Лично для меня такой праздник не существует.
наталья, продавец:
– Я не отношусь к тем фетишистам, которые 7-го ноября 

собираются возле памятника Ленину.
александр, рабочий:
– В этот день у меня найдутся более интересные дела, чем 

идти к этому памятнику, тем более нести цветы.
алексей петрович, пенсионер:
– Этот «праздник» отмечают, наверное, только у нас – в 

Беларуси. Я не слышал, чтобы его ещё где-то отмечали. Цветы я 
никуда не понесу, я лучше цветы подарю жене.

светлана, кондуктор:
– Десятилетия нам вбивали что Ленин – это живой Бог, а 

теперь раскрыли секретные документы, в которых Ленин оказал-
ся немецким шпионом и за деньги Германии сделал в России кро-
вавый большевистский переворот.

надежда прохоровна, пенсионерка:
– Если бы Вы, то я бы и не вспомнила про такой праздник.
андрей, рабочий:
– Неплохо, что в этом году выходной с этим праздником 

оказался среди недели. Вместо покупки цветов, попью пивка. А 
цветы к истукану в очередной раз принесут идолопоклонники.

роман николаевич, преподаватель:
– Я цветы приношу или на могилы родственников, или, 

как дань уважения, к памятникам уважаемых мною людей. А та-
кая память, как Ленин, нам не нужна.

алесь, краевед:
– А что, собственно говоря, Ленин сделал для Беларуси? 

Загнал в красную империю, где он и его последователи уничтожа-
ли нас сотнями тысяч. И ему за это цветы?

любовь, домохозяйка:
– Ну, и угораздило Ленина сделать переворот в такое вре-

мя, когда день очень короток, да и погода бывает такая, что хозя-
ин и собаку не выгонит на улицу. Для меня, как для верующей, это 
сатанинский праздник. 

вячеслав, студент:
– Это вы – пожилые люди – до сих пор носите цветы к па-

мятникам тех, кто и за людей вас не считал, а использовал лишь 
как инструмент для достижения своих собственных целей. Для 
нас – молодёжи – есть в истории более достойные личности, с ко-
торых можно брать пример.

александр лукашенко, глава государства (отвечая на 
вопросы журналистов после церемонии открытия 
трех новых станций метро в минске – белапан):
– 7 ноября мы празднуем День Октябрьской революции. А 

идеи Октябрьской революции вам приемлемы? А мне они все при-
емлемы, потому что все революционеры идут с хорошими идеями 
к народу, когда что-то надо изменить, перевернуть. Тогда револю-
ционеры шли с хорошими идеями: земля – крестьянам, фабрики – 
рабочим. Ни одного плохого лозунга не было, и под этими лозунга-
ми революционеры победили, и победители были полны решимо-
сти реализовать эти лозунги. Эти лозунги мне приятны и сейчас.

До конца  
текущего гоДа  
в витебской  
области  
планируется  
открыть  
более 15 торговых 
объектов, 
сообщает БЕЛТА

Реализация этих проектов осуществляется в рамках под-
программы «Витторг» Региональной программы инновационно-
го и инвестиционного развития Витебской области на 2011-2015 
годы. Наиболее крупный из них – торговый центр ОДО «Копееч-
ка» в Орше.

Всего с 2011 года по состоянию на 1 октября нынешнего года 
по этой подпрограмме в области выполнено 43 мероприятия из 
73 запланированных с началом реализации в 2011-2012 годах, ре-
ализуются 23 мероприятия. За этот период освоено Br388,5 млрд., 
создано около 3,1 тыс. рабочих мест. Введено 29,3 тыс. кв. м торго-
вых площадей, что увеличило обеспеченность населения торго-
выми площадями на 24 кв. м на 1 тыс. человек. 

До 2012 года при выполнении мероприятий документа пред-
стоит освоить еще свыше Br15 млрд., запланировано создать 120 
рабочих мест.

Владимир Иванов 

Накануне праздника, 6 ноября, 
по БТ показывали открытие новых 3-х 
станций минского метрополитена, при-
сутствуя на котором, Президент Алек-
сандр Лукашенко высказался по пово-
ду юбилея Октябрьской революции: «В 
том, что те революционеры хотели сде-
лать для народа нормальную жизнь, ни-
чего плохого нет. Так вот, день 7 ноября, 
когда мы празднуем День революции Ок-
тябрьской, – это, прежде всего для нас, 
ценность тех идей и тех лозунгов. Это 
первое. Второе, и я считаю, что это 
тоже мы потерять не должны и что мы 
взяли из советских времен, мы всегда ста-
раемся, где очень публично, где не очень, 
преподнести подарки народу…». 

Оказывается, всем губернаторам Бе-
ларуси было предписано сделать анало-
гичные «праздничные подарки» наро-
ду: открытие реконструированной по-
ликлиники, какого-либо дворца и т. д. 
Вполне «советский стиль» – ведь и одиоз-
ная Чернобыльская АЭС была досрочно 

сдана «к празднику».
С легкой руки Бориса Ельцина на-

кануне распада СССР из Конституции 
была исключена статья, закрепляющая 
руководящую и направляющую роль 
КПСС. После этого закончилось всевла-
стие нашей компартии и долголетнее фи-
нансирование страной зарубежных ком-
партий, на улицах появилась молодежь 
с лозунгами на майках «КПСС ум, честь 
и совесть потеряла», у Октябрьской ре-
волюции отвалился эпитет «Великая», 
и она стала именоваться «октябрьским» 
либо «большевистским переворотом». 

Тиражи печатных произведений 
В.И. Ленина (500 миллионов экземпляров 
на 127 языках) и других «основоположни-
ков и вождей КПСС», а заодно и миллионы 
партбилетов превратились если не в маку-
латуру, то в предмет коллекционирования.

7 ноября по НТВ показали фильм 
«Октябрь 1917. Почему большевики 
взяли власть», в котором в очередной 
раз просветили, как в марте 1917 года Ле-
нин и кучка его приближенных воюю-
щей с Россией Германией были засланы 
для организации революции и оконча-
ния войны в пользу немцев. И началось...

При «штурме» Зимнего погибли все-
го 5 матросов и солдат, и революция побе-
дила малой кровью, чтобы потом залить 
кровью всю страну, в том числе и делав-
ших революцию. По заключенному в на-
чале 1918 года Брестскому миру Россия 
отдала Германии треть территории и 90 
тонн золота. Потом завоевания револю-
ции и власть большевиков нужно было за-
щищать от внутренних и внешних врагов, 
на нас полезли разные интервенты и ок-
купанты, спасавшие мир от революций и 
коммунистической заразы. И мы всё «бо-
ролись и уничтожали», гордясь своим об-
щественным строем. Но, как пел ансамбль 
«Аквариум» «По данным последней раз-
ведки, мы боролись сами с собой».

Теперь мы живем в независимой и 
процветающей Беларуси и, хотя у нас су-
ществует «пятая колонна» в виде «так на-
зываемой оппозиции», наш Президент 
не допустит каких-либо «оранжевых» 
или «розовых» революций, гарантией 
чему является его несменяемость. 

По установившейся традиции 7 ноя-
бря 2012 года к 10 утра к памятнику Ле-
нина на одноименной площади г. Витеб-
ска собрались около двух десятков по-
жилых людей, чтобы отметить «95-ле-
тие Великой Октябрьской». Часть из них 
принадлежала к КПБ – Коммунистиче-
ской партии Беларуси (секретарь обкома 
– дединкин а. л., не избранный недавно 
в депутаты парламента), а часть – к пар-
тии «Справедливый мир» (до 2010 года – 
Партия коммунистов Беларуская, секре-
тарь селивашко н. И.). 

Первые возложили к памятнику пару 
десятков гвоздик, а вторые – цветоч-
ную корзинку с лентой «В.И. Ленину от 
партии «Справедливый мир». Через час, 
озябнув на крепком осеннем ветру, разо-
шлись самые стойкие коммунисты. Пе-
ред этим их пригласили прийти на кон-
церт ветеранского хора при ЖЭУ и гря-
дущее 21 декабря празднование 130-ле-
тия со дня рождения И. В. Сталина.

А народ радовался лишнему выход-
ному, «мясосодержащей» колбасе и ста-
рым добрым советским фильмам по БТ.

потускневшая  
револЮция
Наша синеокая Беларусь осталась, наверное, 
единственной страной  
на просторах бывшего СССР,  
в которой 7 ноября является праздничным днем.

Место  
встречи  
изменить  
нельзя.

Фото  
автора

Даже  
при беглом  
осмотре  
это 
сооружение  
не выглядит  
надежным.

Фото  
автора

на Дск – рухнуло…



№35 (140)  8  ноября  20124

беларусь – евросоЮз
лента ИнформацИонных И аналИтИческИх матерИалов белапан

Татьяна Коровенкова, 
БелаПАН

Не так давно Берлин сменил сво-
его представителя в Минске. Посоль-
ство Германии возглавил вольфрам 
маас, эксклюзивное интервью которого 
информационной компании БелаПАН 
предлагаем вашему вниманию. 

 – господин посол, прежде всего по-
звольте вас поблагодарить за то, что 
нашли время, чтобы встретиться 
для этого интервью. вы уже некото-
рое время находитесь в нашей стра-
не. поделитесь, пожалуйста, ваши-
ми впечатлениями о социально-
экономической и политической си-
туации в беларуси? 
 – Нужно признать, что через пять-

шесть недель пребывания в стране, ко-
торой я до этого не имел возможности 
интенсивно заниматься, трудно сказать, 
что ты о ней знаешь. Существуют толь-
ко первые впечатления, о которых мож-
но говорить. Пока однозначно можно 
сказать лишь о том, что Беларусь явля-
ется страной, которая проходит сейчас 
трансформационный период. Это про-
цесс, который даже при положительных 
обстоятельствах требует времени, энер-
гии и усилий. 

Конечно, не могу не заметить, что 
Германия, во всяком случае ее восточ-
ная часть, тоже проходит трансформа-
ционный процесс. Он длится уже 20 лет, 
и можно с уверенностью сказать, что си-
туация сегодня является стабильной для 
всех граждан нашей страны. 

А если при этом иметь в виду, какой 
объем помощи Восточная Германия по-
лучила из Западной Германии, то, конеч-
но, не удивляет, что процесс трансфор-
мации в Беларуси пока еще не завершен. 

 – принимая во внимание опыт гер-
мании в трансформации восточной 
части страны, какими наработка-
ми, идеями может поделиться ваша 
страна с беларусью? 
 – Сначала нужно выяснить цель это-

го трансформационного процесса. Что 
касается Германии, то тут эта цель была 
ясна – добиться либерального обще-
ственного и экономического строя. Это 
означало, что все подходы и мышление в 
головах людей должны были изменить-
ся. Но также это означает и большой вы-
зов в отношении чувства собственной 
ответственности, ответственности каж-
дого гражданина. В этом контексте, ко-
нечно, успех трансформации – это не то, 
что дается кем-то, а то, что нужно само-
му заработать. 

 – ес реализует инициативу «ев-
ропейский диалог о модернизации 

для беларуси», которая предпола-
гает обсуждение с экспертами как 
политических, так и экономиче-
ских реформ в стране. каким может 
быть участие германии в этой ини-
циативе? 
 – Евросоюз создал форум, в рамках 

которого предлагается вести разговор о 
различных перспективах Беларуси. Тем 
людям, которые будут определять бу-
дущее страны, предоставлена возмож-
ность принять участие в этом обсужде-
нии. В рамках этой дискуссии предусма-
триваются также встречи с экспертами 
как из Германии, так и из других стран 
ЕС. Они поделятся опытом о том, как 
можно успешно решить возникающие 
проблемы. Тут представляется очень 
широкий спектр вопросов. 

Например, в Германии размышляют 
над возможностью проведения семина-
ра или круглого стола для обсуждения 
вопросов социальной системы, в част-
ности на тему того, как решить в совре-
менном обществе проблемы, связанные 
с пенсионной системой, как сделать ее 
стабильной на десятилетия вперед. 

Но и вне диалога о модернизации мы 
готовы поделиться своим опытом с Бе-
ларусью. Уже сегодня экспертные груп-
пы предоставляют свои экспертизы по 
различным экономическим вопросам. 

Я назвал эти аспекты для того, чтобы 
четко обратить внимание на то, что лю-
бое решение должно соответствовать 
белорусским интересам. Речь не идет о 
каком-то гениальном плане, который 
выдумывается за рубежом и навязыва-
ется Беларуси. 

 – но пока белорусские власти вос-
принимают все именно в таком 
ключе. как их убедить в обратном? 
 – Жизнь состоит из цепочки недо-

разумений. Наша же задача заключается 
в том, чтобы одно недоразумение за дру-
гим преодолевать. 

 – на данный момент политические 
контакты беларуси как с евросою-
зом в целом, так и с германией как 
членом ес по известным причи-
нам заморожены. а как развивает-
ся сотрудничество в иных сферах 
– в культурной, научной, образо-
вательной и, конечно, экономиче-
ской? 
 – Я думаю, можно честно сказать, что 

во всех областях у нас существует потен-
циал для увеличения и усиления сотруд-
ничества. Но если всмотреться в детали, 
то у нас есть много элементов сотрудни-
чества. 

Возьмем, например, сферу науки и 
образования. Тут, с моей точки зрения, 
мы уже достигли довольно хорошего 

уровня академических обменов. Напри-
мер, ежегодно в сфере академического 
сотрудничества мы выдаем 100 стипен-
дий для белорусов. 

Мои сотрудники сообщают мне, что 
белорусские высшие учебные заведения 
осуществляют плодотворное сотрудни-
чество с немецкими университетами. 

Я сам пока не имел возможности по-
сетить белорусские университеты, но 
буду очень рад, если мое время позволит 
мне это сделать как в Минске, так и в дру-
гих регионах Беларуси. Мне это кажется 
многообещающим именно с целью ве-
сти диалог с молодыми людьми, которые 
находятся в процессе обучения. 

Довольно-таки оживленные обмены 
у нас происходят и в культурной сфере. 
Например, в этом месяце у нас уже не в 
первый раз проходила Неделя немецкой 
культуры. 

Кроме многочисленных меропри-
ятий более мелкого, условно скажем 
так, характера, которые проводились в 
различных областях, в этом году были 
и два кульминационных события. Во-
первых, концерт струнного квинтета 
солистов Берлинского филармониче-
ского оркестра. А во-вторых, у нас было 
событие, которое как бы подчеркивает 
наши совместные культурные корни, 
– это выставка «Библии» франциска 
скорины, проходившая как в Минске, 
так и в Несвиже. 

Также положительно и интенсивно 
развивается экономическое сотрудни-
чество, которое опирается прежде все-
го на частную инициативу предприни-
мателей. Как в отношении экспорта, 
так и в отношении импорта в последние 
годы наблюдается заметный рост в эко-
номических взаимоотношениях между 
Беларусью и Германией. 

Удельный вес Германии во внешней 
торговле Беларуси составляется при-
близительно 5%. Конечно, эту цифру 
уже можно назвать солидной. 

Важным экономическим аспектом яв-
ляются прямые иностранные инвести-
ции, которые в настоящий момент в абсо-
лютных цифрах выглядят весьма скром-
но. Но, тем не менее, они уже создали ты-
сячи рабочих мест в Беларуси. А это как 
раз важно, чтобы межгосударственная 
деятельность приносила пользу гражда-
нам, предоставляя им рабочие места, хо-
рошо оплачиваемые и надежные. 

 – 10 октября на дне немецкой эко-
номики вы заявили, что поддерж-
ка экономических отношений меж-
ду нашими странами будет играть 
ключевую роль в вашей диплома-
тической деятельности. есть ли уже 
какие-то конкретные проекты, над 

которыми работает посольство в экономической сфере? 
 – Я должен уточнить основы сотрудничества, которые суще-

ствуют с нашей стороны. А именно: государство имеет скром-
ные возможности влияния на взаимоотношения между эконо-
мическими предприятиями. В нашем понимании государство 
играет ключевую роль, когда речь идет о создании надежных ра-
мок для экономического взаимного сотрудничества. Это озна-
чает, что тут важны аспекты правового государства: надежное 
правосудие, политическая стабильность. 

А что касается конкретных экономических проектов, то все 
решения принимают непосредственно сами предприниматели. 
Поскольку мы живем в мире, который стал маленьким и тесным, 
то нужно отдавать себе отчет в том, что сегодня уже практиче-
ски каждое место на нашем земном шаре конкурирует с другим. 

Что еще может быть сделано с государственной стороны по-
мимо тех основ, о которых я говорил? Государство может обра-
тить внимание на потенциальную ситуацию для капиталовложе-
ний в конкретной стране. Это в первую очередь означает предо-
ставление объективной информации о ситуации. В этом отноше-
нии посольство, конечно, участвует в целом ряде мероприятий. 

Уже упоминались Дни немецкой экономики, которые прово-
дят в Беларуси не в первый раз. Целью этого мероприятия яв-
ляется привлечение сюда немецких предпринимателей, чтобы 
дать им возможность обменяться опытом с коллегами, которые 
уже осуществляют свою деятельность в Беларуси, чтобы от них 
услышать, какие вещи тут можно хорошо развивать, а где требу-
ются улучшения. 

Мы, конечно, внимательно через две недели будем следить за 
тем, какие предложения представит белорусская сторона в рам-
ках VII Белорусского инвестиционного форума… 

Существует целый ряд начинаний, попыток привлечь, заин-
тересовать немецкие предприятия Беларусью. Но, естественно, 
самый лучший вариант – это если Беларусь будет сама в состоя-
нии убедить других, что лучшим местом для экономической де-
ятельности является именно она. 

 – если в посольство германии обратится немецкий биз-
несмен, который планирует начать в беларуси какое-то 
дело, какую характеристику стране даст посольство, что 
порекомендует, о чем предостережет? 
 – Откровенно говоря, в настоящий момент я поосторожни-

чал бы в том, что касается моих личных рекомендаций и предо-
стережений, поскольку для этого нужны гораздо более солид-
ные знания о ситуации, чем я имею сейчас, всего лишь через 
пару недель пребывания в стране. 

В любом случае, я бы порекомендовал этому бизнесмену 
встретиться с теми людьми, которые, по моему мнению, могут 
дать наиболее полную информацию о Беларуси. Например, у нас 
тут имеется Представительство немецкой экономики, которое 
представляет здесь торгово-промышленные палаты Германии. 
У нас также имеется Экономический клуб, где представлен це-
лый ряд предприятий и предпринимателей. Они накопили уже 
очень богатый опыт. 

 – как вы думаете, какие сферы белорусской экономики 
могут представлять интерес для немецкого бизнеса? учи-
тывая, что у нас только начинается большая приватиза-
ция, какие предприятия могли бы заинтересовать немец-
ких инвесторов? 
 – В том, что касается приватизации, то это тема будущего, по-

тому что большая часть экономического производства в Бела-
руси пока что осуществляется на государственной основе. Если 
рассуждать над тем, организация какого производства могла бы 
быть наиболее целесообразной здесь, то, конечно же, надо заду-
маться над вопросом, каких ресурсов тут больше, чем в других 
местах. 

вольфрам маас, посол германии: 

«беларусь –  
европейское госуДарство, 
поэтому и мерила  
приклаДываЮтся  
европейские»
Среди стран Евросоюза Германия в последние годы была и остается государством,  
с которым у Беларуси складываются особые отношения.  
Выступая локомотивом ЕС в экономике и внешней политике,  
Германия играет весомую роль и в «белорусском вопросе».  
Иногда выходя на авансцену, но чаще кулуарно.  
В таком контексте фигура главы  
германской дипломатической миссии представляет особый интерес.

Вольфрам  
Маас.
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Будучи профаном в этой области из-
за моего короткого пребывания в Бела-
руси, я могу назвать только две сферы, 
где можно себе представить интерес-
ные возможности производства в вашей 
стране. Это пищевая промышленность 
и, исходя из хорошего уровня образова-
ния и хороших промышленных тради-
ций в Беларуси, машиностроение. Мне 
кажется, что такое производство было 
бы здесь более эффективным, чем в дру-
гих местах. 

Например, на прошлой неделе я 
встретился с одним из членов правления 
крупного германского предприятия из 
сферы субпоставщиков автомобильной 
промышленности и поинтересовался, 
как он оценивает возможности бизнеса 
в Беларуси, интересно ли открывать тут 
свое дело. Он отметил, что перспективы 
в этой области весьма неплохи, посколь-
ку речь идет о предприятиях с конкрет-
ным количеством сотрудников – от не-
скольких сотен до максимум двух тысяч. 
Используя высококвалифицированные 
кадры, по его мнению, здесь можно за-
пустить производство, которое было бы 
эффективней, чем где-то еще. 

 – реализация многих интересных 
экономических проектов тормо-
зится, в том числе, и из-за непро-
стой политической ситуации в бе-
ларуси и ее натянутых отношений 
с ес. ведь евросоюзом даже введе-
ны санкции против как ряда бело-
русских чиновников, так и некото-
рых предприятий. по вашему мне-
нию, эффективны ли санкционные 
меры для решения существующих 
проблем? 
 – Я хотел бы уточнить, что у нас нет 

санкций против Беларуси как таковой и 
белорусской экономики как таковой, а 
есть только ограничения, которые отно-
сятся к отдельным индивидуумам и их 
деятельности. Конечно, если атмосфе-
ра дружественная и партнерская, тогда 
все дела и проекты реализуются гораздо 
быстрее, чем в отношениях со странами, 
где этого нет. Но позицию ЕС в данном 
случае тоже нужно понимать. Беларусь 
совершенно справедливо требует, что-
бы с ней обращались как с нормальным 
европейским государством. 

И Беларусь рассматривается нами 
как европейское государство. Именно 
поэтому и мерила прикладываются ев-
ропейские. 

И дело ведь в том, что Беларуси ни-
кто не навязывал свою волю. Речь идет 
о договоренностях и обязательствах, 
которые Беларусь добровольно взяла 
на себя в рамках ООН или ОБСЕ. Бела-
русь взяла на себя в качестве обязатель-
ства определенные нормы поведения. 
Совершенно понятно, что для ЕС очень 
важно, чтобы Беларусь соблюдала эти 
совместно согласованные принципы. 

И ЕС содействует тому, чтобы эти 
принципы воплотились в жизнь. Мы 
предпринимаем все для того, чтобы от-
крыть все возможности для максималь-
ного обмена во всех сферах. Например, 
со стороны ЕС на столе переговоров ле-
жат предложения по упрощению визо-
вого режима. 

 – некоторые аналитики высказы-
вают мнение, что нынешний вари-
ант санкций ес в отношении бела-
руси все же не дает желаемого эф-
фекта. они отмечают, что более эф-
фективным было бы последовать 
примеру сШа, которые ввели, в 
частности, санкции в отношении 
концерна «белнефтехим». как вы 
относитесь к точке зрения о том, что 
самый быстрый способ добиться 
освобождения политзаключенных 
– это отказ стран ес от импорта бе-
лорусских нефтепродуктов? 

 – Эффективность каких-либо мер в 
итоге всегда является вопросом веры или 
ее отсутствия. Думаю, что всем понятно, 
к чему мы стремимся, и понятна наша го-
товность подавать определенные знаки 
во имя достижения тех целей, которые 
мы ставим. Альтернатива санкций, ко-
торую вы упомянули, а именно расши-
рение экономических санкций, была бы 
мерой, которая, возможно, очень жестко 
ударила бы по всему белорусскому наро-
ду. А в этом мы никак не можем быть за-
интересованы. 

Нашей целью не является принятие 
каких-либо санкций против белорус-
ской экономики и белорусского народа. 
В данном контексте я бы хотел обратить 
внимание на основополагающий прин-
цип, существующий в ЕС, – это партнер-
ство, добрососедство и дружба. В этом 
контексте вообще никакого смысла не 
имело бы предусматривать без веской 
причины какие-то ограничения в отно-
шении той или иной нации. 

ЕС прикладывает большие усилия, 
чтобы адресовать свои санкции исклю-
чительно против тех, кто, с нашей точ-
ки зрения, несет ответственность за 
действия, которые не должны осущест-
вляться. 

 – Иногда складывается впечатле-
ние, что когда дело касается круп-
ных бизнес-проектов, то для неко-
торых стран ес экономические ин-
тересы перевешивают проблемы с 
правами человека в беларуси. на-
пример, весной нынешнего года 
при расширении санкций, по не-
официальным данным, латвия и 
словения оказывали давление на 
брюссель, чтобы в черный список 
не попали несколько компаний биз-
несмена юрия чижа. как избежать 
ситуаций, в которых экономиче-
ские интересы ставятся выше прав 
человека? 
 – Повторюсь, я недостаточно долго 

нахожусь в Беларуси, чтобы вести дис-
куссии о том, насколько справедливо 
включение тех или иных лиц в этот спи-
сок. Это вообще не входит в мои функ-
ции. Уже не говоря о том, что эти списки 
принимались еще до того, как я прибыл 
в Беларусь. Было бы неправильно, если 
бы я, будучи новичком тут, высказывал 
свое мнение. Это было бы похоже на то, 
что яйцо пытается быть умнее курицы. 

Во всяком случае, могу сказать, что 
решения с нашей стороны будут соблю-
даться.

 – мне всегда был интересен один 
тонкий дипломатический момент: 
ес на протяжении длительного 
времени не признает выборы в бе-
ларуси – ни парламентские, ни пре-
зидентские. но при этом послы 
стран ес, приезжают сюда, вруча-
ют верительные грамоты президен-
ту, которого евросоюз не считает 
легитимным президентом. почему 
это происходит? 
 – Если посмотреть на весь земной 

шар, то существует очень много госу-
дарств, структуры которых весьма чуж-
ды Евросоюзу. Не имело бы никакого 
смысла закрывать глаза на реальность, 
на то, что в этих странах существует пра-
вительственная структура, власть, пра-
вящая чуждыми нам методами. 

Проблематика отношений между ЕС 
и Беларусью состоит в том, что нам нуж-
но все время задумываться над тем, как 
выразить то или иное. При оценке выбо-
ров в Беларуси Германия опирается на 
наблюдателей ОБСЕ, которые говорят, 
соответствуют ли выборы европейским 
стандартам. 

Высказывания со стороны ОБСЕ не 
относятся к государству как таковому 
или к его структурам, а лишь к тем ме-

тодам, которыми достигаются различ-
ные цели. 

Естественно, нельзя ожидать от ЕС, 
который опирается на определенные 
ценности и процедуры по достижению 
этих ценностей, чтобы он игнорировал 
тот факт, что какое-то государство, ко-
торое обязалось соблюдать нормы тех 
же документов, что и европейские стра-
ны, не делает этого. Это не может быть 
без последствий. 

Необходимо, чтобы и белорусская 
сторона осознала, что принятые обяза-
тельства нужно выполнять. Это являет-
ся основополагающим при оценке вы-
боров и их соответствия стандартам. 
В отношении неевропейского государ-
ства все эти вещи могли бы выглядеть 
по-другому. 

Но в случае с Беларусью мы имеем 
совместные документы и не можем иг-
норировать их несоблюдение. Это не 
означает, что мы отрицаем белорусское 
государство и правительство. Но коль 
скоро мы рассматриваем Беларусь как 
европейское государство, то мы хотим 
с ним сотрудничать. Поэтому мы и на-
правляем сюда своих послов. 

 – а каковы ваши планы на бли-
жайшее время? планируете ли по-
ездки по беларуси как по работе, 
так и в частном порядке, какие-то 
экскурсии? 
 –У меня уже накопилось немало 

предложений посетить предприятия 
в разных регионах Беларуси. Или, на-
пример, сегодня утром я получил при-
глашение от церковной общины Бре-
ста присутствовать на праздновании 
600-летия существования общины. Это 
весьма интересные вещи, которые по-
зволят мне лучше понять, как функци-
онирует эта страна, из каких отдельных 
элементов она складывается. Если вре-
мя позволит, то я буду принимать такие 
приглашения. 

Что касается частных поездок, то я 
дождусь весны, когда будет побольше 
солнца, растает снег, тогда на выходные 
я буду совершать экскурсии со своей се-
мьей. 

 – а планируются у вас в ближай-
шее время встречи с руководителя-
ми белорусских министерств и ве-
домств для обсуждения вопросов 
сотрудничества? 
 – Я сейчас как раз нахожусь в фазе 

проведения встреч для наведения зна-
комств с различными представителями. 
У меня на каждую неделю назначены та-
кие встречи. Я уже встретился с рядом 
представителей правительства, с боль-
шей частью своих коллег-послов в Мин-
ске, а также с руководителями различ-
ных религиозных общин. 

 – с легкой руки шведского посла 
стефана Эрикссона, который, к со-
жалению, был вынужден покинуть 
беларусь, некоторые европейские 
послы, приехав в минск, начали 
учить белорусский язык. планиру-
ете ли вы заняться изучением бело-
русского языка? 
 – Должен сказать: наибольшее, что 

для меня желательно на любом новом 
посту, – это владеть языком той стра-
ны, в которой находишься. Но я все-
таки не в таком молодом возрасте, по-
этому знаю, что кое-какие вещи прой-
дут мимо меня. 

И я точно знаю, что не являюсь гени-
ем в области изучения языков. Я не вла-
дею ни белорусским, ни русским. 

Изучение белорусского языка потре-
бовало бы немало времени и усилий. По-
этому не хочу вас обнадеживать. Буду 
рад, если к концу срока моего пребыва-
ния здесь смогу овладеть дюжиной бело-
русских слов, но овладеть языком как та-
ковым – это мне наверняка не удастся.

начало в №№ 21(126)–34(139).
об армии
Зачем мирной Беларуси более чем 50-тысячная армия? 

От кого мы будем защищаться? Кому нужна эта военная сила? 
Кроме того, что на ее содержание выделяется огромная сум-

ма средств из бюджета, значительная часть мужского населения 
страны «выводится» из производительной сферы. А как стра-
дает от армейских трудностей (точнее, от рабского положе-
ния) молодежь, проходящая срочную военную службу? Пред-
ставляется, что для Республики Беларусь, имеющей ограничен-
ные людские и финансовые ресурсы, содержание армии являет-
ся неоправданной роскошью и излишней предосторожностью. 
Тем более, что должность главнокомандующего будет упразд-
нена вместе с институтом президентской власти. 

какие есть варианты решения 
«армейского» вопроса?
При восстановлении действия Конституции 1994 года пред-

лагается обсудить два варианта решения «армейского» вопроса: 
1) отказаться от вооруженных сил и упразднить военное ведом-
ство; 2) сократить вооруженные силы и перевести армию на про-
фессиональную основу.

Первый вариант соответствует нейтральному статусу Респу-
блики Беларусь, ее мирной внешней политике. Он представля-
ется более предпочтительным. При соответствующих гаранти-
ях безопасности от влиятельных стран Беларусь может обойтись 
без собственных вооруженных сил, ограничившись служащими 
пограничной охраны.

При втором варианте армия подлежит существенному сокра-
щению. Вместо министра обороны вводится должность команду-
ющего вооруженными силами, сокращается количество команд-
ного состава и видов вооруженных сил. Численность военного 
контингента не должна превышать 10 тыс. военнослужащих. При 
этом армия должна иметь атрибуты белорусской национальности, 
включая форму, вооружение, присягу, язык общения.

о кгб
Это военизированное секретное ведомство всегда являлось 

опорой авторитарной власти, в том числе в борьбе с политиче-
скими оппонентами. Это ведомство продолжает хранить  вер-
ность «чекистским» традициям и в современной Беларуси. Его 
сотрудники активно проявили себя при выявлении новых «вра-
гов народа» – организаторов и участников мирной акции про-
теста 19 декабря 2010 года. В этой связи встает вопрос: нужна 
ли обществу  такая структура, которая содержится за счет на-
логоплательщиков, а занимается борьбой с политическими оп-
понентами? Ответ очевиден: Комитет государственной безопас-
ности представляет опасность для общества и подлежит упразд-
нению со всем его штатным и нештатным аппаратом. Специаль-
ная общественная (парламентская) комиссия должна проверить 
причастность каждого сотрудника к противоправным действи-
ям и вынести соответствующее заключение.

Вместо КГБ должна быть создана небольшая по численно-
сти и с точно определенными функциями структура – Служба 
национальной безопасности (СНБ). Ее деятельность будет на-
ходиться под контролем парламентской комиссии, а председа-
тель избираться на должность и освобождаться от должности 
парламентом.

Не меньшую опасность для общества представляют и другие 
военизированные формирования, незаконно сформированные 
для выполнения отдельных поручений главы государства. Их де-
ятельность также должна подлежать проверке и оценке.

об мвД
По численности работников органов внутренних дел на душу 

населения Беларусь снискала в Европе позорную известность как 
полицейское государство. Элитными подразделениями в системе 
МВД стали отряды, предназначенные для разгона общественных 
акций протеста. Бойцам «спецназа» при выполнении приказов раз-
решено все: и применение физической силы, и использование спец-
средств, в том числе дубинок. Они могут действовать как в унифор-
ме, так и в майках с надписями на иностранном языке (например, 
Stinky Business, что в переводе означает «Вонючий бизнес»).

Очевидно, что вся система органов внутренних дел с ее огром-
ным кадровым потенциалом нуждается в реформировании. Для 
начала она должна быть подвергнута «чистке» со стороны специ-
альной общественной (парламентской) комиссии. 

Позднее на новой кадровой основе следует создать новую 
структуру МВД при значительном сокращении функций и шта-
тов. Основная масса сотрудников в целях экономии бюджетных 
средств должна быть переведена в разряд вольнонаемных.

продолжение следует

возрожДение 
беларуси
В контексте конституционных 
преобразований следует обсудить 
вопрос о судьбе основных 
военизированных формирований 
государства – армии, КГБ и МВД.
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Быстро летит время. 
Совсем недавно был 
заключен кредитный 
договор между РУП 
«Витебскэнерго» и 
китайским банком, 
предусматривающий 
строительство 
Витебской ГЭС на реке 
Западная Двина. 

Правительство Беларуси специ-
альным постановлением от 20.12.2011 № 
1700 «О выдаче гарантии Правительства Ре-
спублики Беларусь Государственному бан-
ку развития Китая» предоставило свои га-
рантии в погашении внешнего займа для 
финансирования проекта на сумму $189 
млн., а также уплате процентов за пользова-
ние этим займом и иных платежей по нему. 

Персональная ответственность за ре-
ализацию инвестиционного проекта по 
строительству Витебской ГЭС на реке За-
падная Двина в установленные сроки, це-
левое использование средств внешнего за-
йма Государственного банка развития Ки-
тая по этому проекту, а также своевремен-
ное погашение внешнего займа, уплату 
процентов за пользование им, комиссий и 
иных платежей возложена на генеральных 
директоров государственного производ-
ственного объединения электроэнергети-
ки «Белэнерго» алексея Ширму и Витеб-
ского республиканского унитарного пред-
приятия электроэнергетики «Витебскэ-
нерго» павла харитонова. 

Контроль за реализацией инвестици-
онного проекта предприятием «Витеб-
скэнерго» возложен на Министра энер-
гетики Беларуси александра озерца.

гидроэнергетика 
притягивает  
кредиты 
Согласно документу, китайская сто-

рона должна обеспечить строительство 
объекта под ключ. Кроме того, в обязан-
ности корпорации входят испытания, 
сдача объекта в эксплуатацию, его техни-
ческое обслуживание в гарантийный пе-
риод и обучение персонала.

На днях нас обрадовали: в десяти ки-

лометрах от Витебска на правом бере-
гу Западной Двины закипели работы по 
возведению рекламируемой ГЭС мощно-
стью 40 МВт (40 тысяч киловатт). Ее пла-
нируется ввести в строй в 2015 году. Вер-
ноподданные идеологи и «чэсныя» жур-
налисты через СМИ убеждают: «ГЭС по-
зволит замещать около 42 тыс. тонн ус-
ловного топлива в год и вырабатывать 
за год около 140 млн. кВт *часов электро-
энергии, что составляет половину по-
требностей Витебского района».

Начальник управления строительства 
этого объекта отечественной гидроэнер-
гетики Иван пугачев через СМИ сооб-
щил, что «работы пока носят подготови-
тельный характер: расчищается площад-
ка для обустройства временных сооруже-
ний для проживания и питания (внима-
ние!!!) китайских рабочих. Первая группа 
китайских специалистов уже базируется в 
бывшем детском оздоровительном лагере 
«Зорька», который расположен в двухстах 
метрах от места будущей ГЭС». 

Предположительная стоимость стро-
ительства Витебской ГЭС (запомним эту 
сумму) – 289 миллионов долларов.

Лиха беда – начало. В планах отече-
ственных гидроэнергетиков – построить 
Полоцкую ГЭС мощностью 21,6 МВт. Ее 
планируется запустить в 2015 году. Еже-
годное производство станцией электроэ-
нергии составит 112 млн. кВт*час. Возве-
дение Полоцкой ГЭС предусмотрено го-
спрограммой инновационного развития 
Беларуси. Финансирование работ осу-
ществляется Евразийским банком разви-
тия через предоставление кредита «Ви-
тебскэнерго» под гарантии правительства 
Беларуси. Контракт на строительство под 
ключ Полоцкой ГЭС заключен с ОАО «ВО 
Технопромэкспорт» (Россия).

В рамках идеологического и агитаци-
онно-пропагандистского обеспечения 
нового направления энергетической без-
опасности страны население убеждают в 
том, что наибольший потенциал гидроэ-
нергетики Беларуси сосредоточен в Грод-
ненской, Витебской и Могилевской обла-
стях, где располагаются бассейны рек Не-
ман, Западная Двина и Днепр. В планах – 
строительство двух ГЭС на реке Неман 
суммарной мощностью 37 МВт, четырех 
– на Западной Двине (112 МВт) и четырех 
– на Днепре (20,3 МВт). 

После ввода их в эксплуатацию уста-
новленная мощность гидроэлектростан-
ций, находящихся на балансе ГПО «Белэ-
нерго», составит около 180 МВт. До 2016 
года объединение планирует ввести че-
тыре крупные гидроэлектростанции. 
Уже в 2012 году (осталось всего ничего) 
начнет работу Гродненская ГЭС мощно-
стью 17 МВт на реке Неман. 

Чтобы наглядно представить темпы 
развития гидроэнергетики в Беларуси 
и громадье планов, предлагаю вынести 
на суд читателей график динамики этих 
процессов: сегодня в стране 22 малых ги-
дроэлектростанций и ветроэнергетиче-
ских установок суммарной мощностью 
менее 11 тысяч киловатт. Эти сведения 
фигурируют на официальном сайте «Бе-
лэнерго», откуда я их извлек на божий 
свет. А будет? В 18 раз больше!!! 

планы  
пахнут авантюрой 
Так в жизни не бывает, вправе возраз-

ить читатель, если, конечно, у руля этого 
процесса не стоят прожектеры. 

Попробуем на примере родной нам 
будущей Витебской ГЭС исследовать 
цену, которую мы заплатим за «прорыв-
ные» технологии извлечения киловатт 
электроэнергии из веками медленно те-
кущих равнинных рек Беларуси. 

Итак, за удовольствие иметь «бесплат-
ную» электроэнергию из вод Западной 
Двины мы заплатим тем, что для обеспе-
чения работы гидроэлектростанции будет 
создана плотина, и в результате площадь 
зеркала водохранилища составит более 
1300 га. Средняя ширина будет свыше 200 
м, максимальная ширина – 640 м. Длина во-
дохранилища – без малого 65 км. Средняя 
глубина – 4,6 м, максимальный перепад 
уровней между нижним и верхним бьефа-
ми – 12,5 м, площадь затоплений 469 га.

В период обоснования этого инвести-
ционного проекта была выполнена и пред-
ставлена на обсуждение общественности 
оценка воздействия будущей Витебской 
ГЭС на окружающую среду. Она показала 
ее экологическую приемлемость: «выбро-
сы вредных веществ в атмосферу практи-
чески отсутствуют. влияние на микрокли-
мат в целом несущественно. качество воды 
в реке не ухудшится, ниже плотины – улуч-
шится… обеспеченность водными ресур-
сами сохранится на существующем уров-
не, несмотря на увеличение испарения с по-
верхности водохранилища (до 1% от стока). 

Среди минусов проекта – значитель-
ные изменения гидрологического и ги-
дрогеологического режима. За счет под-
пора максимальный перепад уровней 
составит до 13 м. Выше плотины суще-
ственно снизится скорость течения (при 
среднемеженных расходах – до 0,05 м/с, 
уменьшения до 15 раз) при увеличении 
глубины и ширины потока. 

Если учесть, что при этом максималь-
ная зона затопления мало отличается от 
зоны затопления в естественных услови-
ях, то можно свести минусы и к плюсам. 

Однако водохранилище существенно 
меняет гидрогеологические условия при-

легающей территории, в основном из-за 
подпора грунтовых вод и, прежде всего, в 
прибрежных полосах Западной Двины и 
ее притоков. Водохранилище увеличива-
ет фильтрационный приток воды в карье-
ры РУП «Доломит» у г.п. Руба в 1,5 раза. По-
стоянно высокий уровень воды в реке на 
этом участке неизбежно вызовет резкое 
увеличение перетока из р. Западная Дви-
на (в настоящее время переток достигает 
6,5 куб.м/с) и может привести к затопле-
нию карьера. Также подтопленными могут 
быть территории н.п. Курино. Возможно 
подтопление мелиорированных земель в 
районе оз. Седново. Влияние водохранили-
ща на РУП «Доломит» и район оз. Седново 
«…требует дополнительного изучения», – 
записано в официальных материалах, вы-
несенных на общественное обсуждение. 
Это как понимать? Сначала доказывают 
экономическую эффективность, потом бу-
дем подсчитывать реальные расходы? 

Тишина стоит вокруг главного вопро-
са – окупаемости Витебской ГЭС. В со-
ветские времена к гидроэлектростанци-
ям предъявлялись жесткие требования: 
срок окупаемости их должен был со-
ставлять 15 лет. 

Именно по этой причине на реках рав-
нинной части СССР и не было строитель-
ства ГЭС. Есть, правда, на первый взгляд 
обоснованные возражения: Кегумсская 
ГЭС, старейшая гидроэлектростанция на 
реке Западная Двина, была построена в 
буржуазной Латвии в период с 1936 по 1940 
годы. Но ее мощность – 264 МВт! В шесть 
раз больше планируемой Витебской ГЭС. 
Можно привести и другие примеры уни-
кального сочетания рельефа местности и 
громадного объема воды. Но физику и эко-
номику не перепрыгнешь: как ни крути, 
но со времен зарождения науки известно, 
что при увеличении скорости потока воды 
в два раза мощность возрастает в четыре. 
Увеличишь скорость падения воды на ло-
пасти гидротурбины в 10 раз (за счет высо-
ты плотины и естественных перепадов) по-
лучаешь увеличение мощности в 100 раз.

Но вернемся к медленным водам За-
падной Двины.

гидрокиловатты  
на весах экономики
Витебская ГЭС за 15 лет, если все пой-

дет по плану, выработает примерно 2 млрд. 
киловатт*часов. Ныне отпускная цена од-
ного киловатт*часа электроэнергии для 
промышленности составляет примерно 
одну десятую часть доллара. Следователь-
но, за год «Витебскэнерго» сможет выру-
чить от продажи продукции ГЭС сумму, 
эквивалентную 14 млн. долларов, а за 15 лет 
Витебская ГЭС получит примерно лишь 
200 млн. «зеленых». Еще около 10 лет по-

требуется, чтобы рассчитаться за остав-
шуюся часть средств, расходованных сверх 
китайского кредита (около $90 млн.). 

Чтобы знать, сколько лет потребуется 
на то, чтобы погасить стоимость банков-
ского кредита, нам необходимы сведения 
о процентной ставке. Об этом показате-
ле наши СМИ стыдливо умалчивают. Не 
имея возможности просмотреть текст 
постановления Совмина № 1700 (в от-
крытом доступе его нет), примем для рас-
четов 3% годовых и срок возврата кре-
дитных ресурсов 15 лет, исходя из опыта 
предоставления льготного экспортного 
покупательского кредита странам ШОС. 

Значит, на выплату процентов по ки-
тайскому кредиту на лопасти гидротур-
бины вода должна литься еще семилетку. 
Учтем также и тот факт, что хотя энергия 
воды бесплатная и ее покупать не надо, 
но платить заработную плату дирекции 
ГЭС и обслуживающему персоналу все-
таки придется. Плюс профилактические 
работы, плюс непредвиденные расходы, 
в том числе и за подтопление карьеров 
предприятия «Доломит», и в итоге мож-
но делать вывод, что ранее чем через 40 
лет Витебская ГЭС себя не окупит. А там 
неизбежно придет время модернизации, 
капитального ремонта, что тоже требует 
средств иностранных банков…

Почему столь пессимистические вы-
воды делает автор? И не вступают ли они 
в противоречие с теорией и наукой?

Предоставим слово эксперту.
«Оценка экономического гидроэнер-

гопотенциала наших рек показала, что 
в Беларуси выгодно строить ГЭС, если 
удельные капитальные вложения на 1 
кВт ее установленной мощности не пре-
вышают 2750 долларов США, – считает 
заведующий сектором гидроэнергети-
ки РУП Центрального научно-исследо-
вательского института комплексного ис-
пользования водных ресурсов (ЦНИИ-
КИВР) анатолий альферович». 

Подсчитаем для нашего случая: 289 
млн. долларов / 40 МВт = 7  225 долла-
ров за каждый Киловатт установленной 
мощности. Для сравнения: такой пока-
затель для Белорусской АЭС вдвое ниже, 
и… вызывает критику антиядерщиков!

Этот же показатель для Гродненской 
ГЭС составляет 5 176 долларов за кило-
ватт. На Гродненщине активно действу-
ет в этой связи движение под условным 
названием «Неман без ГЭС». Витебщи-
на покорно принимает авантюрный план 
перекрытия Западной Двины за счет кре-
дита китайского банка… 

Не задумываясь, что расплачиваться 
за такие гидрокиловатты нам придется 
оплатой более высоких тарифов на элек-
троэнергию.

гиДрокиловатты  
преткновения

Владимир Алексеев

На днях  
по белорусскому радио  
вновь заговорили  
о бытовом мусоре. 

Было сказано, что вывоз и раз-
борка бытовых отходов потребления 
(т. е. нашего с вами мусора) для последу-
ющей какой-то их переработки требуют 
больших затрат. И деньги, которые сей-
час мы оплачиваем, не покрывают рас-
ходов коммунальных служб даже напо-
ловину. К тому же объем бытового мусо-
ра, «производимого» нашим населением, 
ежегодно увеличивается, даже при со-
кращающемся населении, на 5%. 

В течение года в стране перестают ра-
ботать 150 тысяч холодильников, 260 
тысяч телевизоров, 90 тысяч стираль-
ных машин. В 2012 году на каждого жи-
теля Беларуси будет приходиться 0,85 ки-
лограмма «телевизионных» и 1 кг «холо-
дильниковых» отходов.

Мы это замечаем по увеличивающему-
ся количеству всякой одноразовой картон-
ной, бумажной и пластиковой упаковки; 
кучам строительных отходов после ремон-
та квартир; все чаще выносимым к мусор-
ным бакам старую мебелю, электроприбо-
ры, одежду, обувь и пр. К концу выходных 
мусорные баки во многих дворах перепол-
нены, и к ним трудно подойти. Мелкий му-
сор вывозится на городскую свалку-поли-
гон спецмашинами-мусоросборниками, а 
крупный – тракторами ЖЭУ.

Даже если в наших дворах установле-
ны емкости для раздельного сбора мусо-
ра, мы выкидываем в один бак и металл, 
и пластик, и пищевые отходы, и стек-
ло. Последующая разборка смешанно-
го мусора на полигонах (свалках) требу-
ет солидных затрат. Поэтому из-за отсут-
ствия раздельного сбора отходов сегодня 
в Беларуси перерабатывается и исполь-
зуется только 20% вторичных ресурсов.

На основании вышеизложенного, 
Минжилкомхоз предлагает увеличить 
плату за вывоз бытовых отходов до 3-5 
тысяч рублей в месяц с каждого прожи-
вающего. Возможно, вскоре в своих «жи-
ровках» мы это заметим. Но станет ли по-
сле подъема платы за вывоз мусора чище 
и свободнее на придомовых мусорных 
площадках?

вывоз мусора поДорожает
Фото автора
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– судя по урожайности, мы можем 
считать этот год успешным?
– Да, вполне. Урожайность по бело-

русским меркам высокая, да и вал неплох: 
7,5 – 8 млн. тонн. Эту цифру можно раз-
делить на составляющие. То есть, ферме-
ры плюс сельхозорганизации (имеются в 
виду СПК и иные структуры под эгидой го-
сударства – а.г.) произвели около полу-
тора миллионов тонн. Частные подворья 
принесли все остальное. Как известно, 
90% посевных площадей под картошкой 
сосредоточено в подсобных хозяйствах 
сельских жителей – отсюда и результат.

– но это не самый высокий резуль-
тат для беларуси?
– Самый высокий был получен в нача-

ле 80-х годов: около 13 миллионов тонн.
– И когда мы дотянемся до такого ре-
зультата?
– Ответить на этот вопрос с каждым го-

дом становится все сложнее. Да и сам во-
прос: когда дотянемся, как дотянемся, сто-
ит ли дотягиваться? Смотрите: в 70-80 годы 
экспорт белорусского картофеля в Россию 
составлял до 1 млн. тонн – плюс 250 000 
тонн на семена. Сейчас работает рынок, из-
менилось отношение к продукту, его каче-
ству и количеству. Проще говоря: карто-
фель как картофель в смеси больше не идет. 

Да и требования к качеству стали выше. 
Ведь человек обычно покупает глазами, а 
уж потом пробует на вкус. Вот из-за неу-
довлетворительного товарного вида, каче-
ства и по иным причинам к началу 2000 го-
дов белорусский экспорт картофеля в Рос-
сию упал до 40 000 тонн примерно.

– то есть, у нас не брали? Или мы не 
предлагали?
– Думаю, и то, и другое. Дело в том, что 

российский рынок в эти годы был сори-
ентирован на Запад. У нас это было, во-
первых, воспринято как данность. Во-
вторых, мы не умели тогда вести конку-
рентную борьбу. Зато с 2007 года начались 
изменения, российские производители 
начали проявлять больший интерес к бе-
лорусскому картофелю. Тут работает не-
сколько объективных факторов. Первый: 
наши климатические условия близки, и 
они подходят для России.  Далее: нашим со-
ртам нужно меньше обработок против фи-
тафтороза. Если западные сорта ориенти-
руются на «химический зонтик» – 12-15 об-
работок, то нашим сортам достаточно 5-6. 
А обработки – это химия. Меньше химии – 
лучше для здоровья, все это понимают.

Далее: вкус картофеля… Наше населе-
ние ориентируется на разваристый кар-
тофель. А Запад на так называемый са-
латный, более твердый. Вкусовая грани-
ца проходит по реке Висла: к востоку от 
нее традиционно предпочитают развари-
стый, к западу – салатный. Исторически 
так сложилось… Кстати, сегодня немецкая 
селекция уже работает на разваристые со-
рта. Психология постепенно меняется. Но 
большее предпочтение по-прежнему от-
дается салатным сортам. И немцы в боль-
шинстве варят картофель в кожуре – ведь 
самые питательные вещества находятся 
ближе к поверхности... Но теперь наш кар-
тофель по товарному виду уже не отлича-
ется от западного. А по качеству, по устой-

чивости к заболеваниям он лучше.
Кстати говоря, в России, на Украине, 

на других территориях СНГ зреет недо-
вольство качеством семенного материала, 
который поступает с Запада. Первый год, 
как правило, всплеск. Урожаи держатся 
два года, а потом происходит резкое паде-
ние эффективности. В сравнении с ними, 
белорусский картофель более стабилен. 
Неудивительно, что симпатии потребите-
ля обращаются к белорусским сортам.

В этом году весной у нас закупали се-
мена Башкирия, Вологодская, Костром-
ская, Нижегородская, Тверская области 
России... И экспорт в Россию постепен-
но растет. Максимальный результат был 
в 2010 году, когда там начались пожары и 
неурожаи… Доходило до 250 тысяч тонн, 
а если приплюсовать неучтенный экс-
порт, то всего составит около 300 000 тонн.

Но на цифры времен СССР мы уже ни-
когда не выйдем. В первую очередь, потому, 
что сегодня потребность России в закуп-
ках картофеля составляет всего лишь око-
ло 500 000 тонн. Неудивительно: собствен-
ное картофелеводство России очень силь-
но развивается. Есть фермеры с площадя-
ми в десятки тысяч гектаров, хорошо осна-
щенные технически и работающие очень 
эффективно. Есть мощная переработка... 
Чтобы вообще удержаться на российском 
рынке, нам нужно очень хорошо работать.

– то есть, разговоры о необъятном 
российском рынке уже не актуальны?

– Да, это так. Но мы работаем. В первую 
очередь, создаем законодательную нишу, 
проводим постоянные испытания. Сегодня 
в реестре России 26 наших сортов, 12 из них 
защищены патентами, 7 сортов в испыта-
нии. Включение сорта в реестр дает росси-
янам право покупать наши семена. Сейчас, 
в связи со вступлением в ВТО, вопрос каче-
ства вообще выходит на первый план.

Очень важные проблемы: маркетинг и 
логистика. Сдвиги в этой части есть на го-
сударственном уровне. Работает государ-
ственная комплексная программа разви-
тия картофелеводства. С 2011 по 2015 год 
действует новая программа – государствен-
ная комплексная программа развития кар-
тофелеводства, плодоводства и овощевод-
ства. Там предусмотрены большие государ-
ственные субсидии на развитие переработ-
ки. Она будет усиливаться постоянно: пото-
му что нет смысла хранить большие массы 
картофеля, перевозить его на большие рас-
стояния. Потом: переработка предъявляет 
свои требования, сорта должны работать 
под определенную цель. Под каждую – свой 
сорт со своими качествами.

Допустим, под чипсы должны быть 
круглые клубни 40-70 миллиметров в диа-
метре. А для картофеля фри удлиненные – 
не менее чем 70 мм в длину... Свежезаморо-
женные продукты – отдельный сорт, отве-
чающий другим требованиям. И так далее.

– то есть, когда я произвожу карто-
фель в больших объемах, я уже дол-
жен знать, на производство какого 
продукта он пригодится?
– И не только это. Прежде чем про-

изводить картофель, у вас должно быть 
контрактов процентов на 80 урожая, по 
меньшей мере. Иначе возникнут пробле-
мы со сбытом...

– хорошо, в крупном производстве 
(спк, крупные фермерские хозяй-
ства) все можно регулировать. а на 
подсобных участках, которые со-
ставляют 90% посевных площадей?
– Хочу отметить, что фермеры в ры-

ночном мире ориентируются лучше, чем 
СПК и перестраиваются быстрее. А в лич-

ном подсобном хозяйстве – да, все слож-
нее. Но если сориентировать мелкого про-
изводителя на какую-то цель, думаю, все 
тоже будет сделано быстро и эффективно.

– насколько я помню, было время, ког-
да мы импортировали картофель…
– Тут много причин. Вот одна из них: 

во всех странах осенью не хватает храни-
лищ под весь объем, поэтому все старают-
ся сбыть что только можно. Обычно с сере-
дины августа по ноябрь цены на картофель 
низкие, грех этим не воспользоваться. А 
подъем цены идет с конца ноября до апреля 
месяца. В апреле картофель готовится к по-
садке, и излишки выбрасываются на рынок.

Но Беларусь полностью обходится 
собственной картошкой. Только обнов-
ление сортов процентов на 60 за счет по-
купки семян в Германии, Голландии. Но 
этот импорт невелик – 5-6 тысяч тонн.

Продовольственный картофель мы 
не завозим. У нас, кстати, самое высокое в 
мире производство картофеля на душу на-
селения – порядка 800 килограммов. А по-
требление на душу около 120 килограммов. 
Остальные 600 с лишним расходятся на 
корм для скота… Возможные неучтенные 
продажи, когда приезжают, скажем, азер-
байджанцы, покупают картошку как бело-
русские граждане, а потом вывозят. Сейчас 
никаких преград нет. Если семенной кар-
тофель – там требуются документы…

– то есть, динамика производства 
картофеля положительная?
– Да, безусловно. С 2006 года обще-

ственное производство становится все 
более эффективным. Определены как 
крупнотоварные 204 хозяйства, у которых 
площади под картошкой не менее 150 гек-
таров. В них будет производиться более 
чем 80% всего картофеля в общественном 
секторе. То есть, в Беларуси происходит 
концентрация и специализация.

– а где будем хранить то, что произ-
ведем? опять бурты?
– Бурты уходят в прошлое. Мы сегод-

ня строим хранилища и уже почти на 100 
процентов обеспечены. Хранилища са-
мые современные, с механизацией про-
цессов, микроклиматом. Могу привести в 
пример Толочинский консервный завод – 
он начинал со 100 гектаров посевных пло-
щадей под картофелем. В этом – уже 750. 
У них в прошлом году было 620 гектаров 
и урожайность 526 центнеров с гектара. В 
этом году площадей 850 га и урожайность 
тоже около 500. СПК «Гигант» Бобруйско-
го района – хранилище на 20 000 тонн, от 
загрузки до фасовки все механизировано. 

– наверное, продажи зависят еще и 
от сортов. а у нас меньше райони-
рованных сортов, чем в маленькой 
голландии…
– У нас в Беларуси районировано 103 

сорта, из них 40 белорусских. Но эти 40 за-
нимают 80% посевных площадей. Вообще 
по ситуации в мире – и России, и в Голлан-
дии, и в Германии – основные площади до 
80 процентов занимают 10-15 сортов. Хотя 
более 200 сортов районировано в Голлан-
дии, в России. Но ведущие позиции в каж-
дой стране занимают 10-15 сортов.

В Беларуси сорт «Скарб» занимает ста-
бильно 28-30% посевных площадей. В по-
следние годы приоритет отдается скоро-
спелым сортам, они быстрее накапливают 
урожай. Особой популярностью и в про-
изводстве, и в потреблении, и в частном 
секторе пользуются сорта «Уладар», «Ли-
лея», «Бриз», «Журавинка», «Крыница». 
То есть, свои белорусские сорта у нас есть, 
выращивать и хранить картофель мы нау-
чились – нужно научиться продавать.

произвоДить  
и проДавать
Урожайность картофеля на полях Беларуси  
в сельхозорганизациях нынче составила 234 центнера 
с гектара. А самая высокая в минувшие годы  
была 215 центнеров. То есть, оно и неплохо…  
Об этом и многом другом наш корреспондент беседует  
с Иваном Ивановичем Колядко, кандидатом 
сельхознаук, заместителем по научной работе 
генерального директора научно-практического 
центра по картофелеводству и овощеводству НАН.

анатолий  
гуляев

И. Колядко.

Фото  
автора

елена шнейДер: 
«Чистая воДа –  
залог зДоровья»
Питьевая вода,  
которую население Витебщины 
употребляет в пищу,  
не всегда соответствует  
санитарным нормам. 

Владимир Жигулов

Кстати, «Витебский курьер» об этой проблеме писал не-
однократно. Однако коммунальные службы нет-нет, да и под-
портят качество питьевой воды: то на водопроводе эксплуата-
ционники затеют ремонт, то еще какая-нибудь причина заставит 
воду помутнеть. 

К сожалению, потребитель одинаково оплачивает стоимость 
и «хорошей, и не очень хорошей» воды. Еще хуже обстоят дела, 
где нет станций обезжелезивания. Поэтому население вынужде-
но прибегать к услугам частных фирм, которые  устанавливают 
систему фильтрации питьевой воды.

Сегодня наша собеседница – директор Филиала ООО «Бел-
РусТам» елена михайловна Шнейдер.

– Хочу сразу предупредить, что в рекламе мы не нуждаемся, –  
улыбается Елена Михайловна. – И никого мы не заставляем иметь 
с нами отношения. Все решается в добровольной форме. Наш фи-
лиал работает в областном центре третий месяц. Но уже заклю-
чили со многими клиентами договоры на установку системы филь-
трации питьевой воды».

– скажите, пожалуйста, где изготавливаются фильтры? 
– Система производится в городе Тамбове. Кстати, срок ее год-

ности – 12 лет с гарантией на 3 года. На данном этапе стоимость 
фильтров с их установкой 1 миллион 900тысяч белорусских рублей.

– елена михайловна, какая производительность установки?
– В течение суток можно профильтровать до одной тонны воды.
– бывает, когда в трубах течет сплошная грязь. не будете 

предъявлять претензии к виновным?
– Нет, конечно. Но внеплановую замену фильтров проведем, А 

плановая замена осуществляется раз в полгода. В случае непола-
док, наши мастера устранят их по вызову клиента. Все условия 
эксплуатации оговорены договором, который сразу же составля-
ется после монтажа системы.

– бытует мнение, что профильтрованная вода становится 
«мертвой».

– Ничего подобного. Это неверное суждение. После фильтра-
ции в воде сохраняются все ее природные свойства, полезные чело-
веку. И это, повторю, не реклама торгового бренда, а заключение 
соответствующих исследований. Чистая вода-залог здоровья.

от редакции.
Хорошо очищенная вода – действительно, залог здоровья. 
Но возникает вопрос: почему поставляемую потребите-
лям оплаченную воду необходимо очищать за свой счет? 
Если она не соответствует нормам, то и оплата должна 
быть как за техническую. И еще. Представители Филиала 
ООО «БелРусТам», которые агитировали жильцов много-
квартирных домов микрорайона ЮГ-6, сумму в 1 900 000 
рублей называли только для очень узкой категории граж-
дан (ветераны, инвалиды, многодетные семьи – всего мак-
симум 15 квартир на дом), остальным установка филь-
тров, по их словам, обойдется в 3 млн. 200 тысяч рублей. 

ликбез  
Для профсоЮза  
и уЧителей
Владимир Черняховский

Несмотря на кабальные контрактные 
условия труда в Беларуси,  
все же бывает и светлый луч  
в «темном царстве». 

Представьте себе: руководителя физвоспитания Витеб-
ского станкоинструментального колледжа василия Ильницко-
го уволили с работы, как говорится, без суда и следствия. Без объ-
яснения причин указали на двери. Скорее всего, столь решитель-
ная «расправа», была связана с противостоянием физрука и теми, 
кто пытался отобрать спортплощадку колледжа под автостоян-
ку. («Курьер» №28 от 6 сентября 20012 г. под заголовком «Вопреки 
здравому смыслу» уже об этом писал). 

Физрук вынужден был обратиться за правовой помощью  в об-
ластную соцзащиту. Заместитель председателя Комитета по тру-
ду, занятости и социальной защите о. в. козеева, разобравшись 
в несложной ситуации, направила директору колледжа а. л. ки-
бисову уведомление: Ильницкий уволен с нарушением Трудового 
кодекса, а посему беззаконие необходимо устранить, в противном 
случае он судом будет восстановлен с выплатой компенсации за 
время вынужденного прогула в размере среднедневной зарплаты.

Справедливость восторжествовала. Однако возникают во-
просы. Где же был профсоюз учебного заведения, педколлектив и 
юрист колледжа? Выходит, им необходим ликбез?
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Наступление 
очередной годовщины 
Октябрьской 
революции заставило 
нас вспомнить о 
недавно прошедшей 
встрече с легендарной 
летчицей, ученым-
инженером, Героем 
Социалистического 
Труда, убежденной 
коммунисткой 
Мариной 
Лаврентьевной 
Попович. Тем более 
что интервью, 
опубликованное  
в одном  
из предшествующих 
номеров «Витебского 
курьера», в силу 
ограниченности 
газетного формата, 
не было дано 
полностью. Потому 
мы решили восполнить 
недостающие 
фрагменты  
нашей беседы. 

Георгий Корженевский

В то время как руководители ком-
мунистических партий «братских наро-
дов» охотно сдают естественнонаучные 
позиции перед поднимающим голову кле-
рикализмом, Марина Попович продолжа-
ет нести в себе то светлое начало, которое 
содержат в себе ряд коммунистических 
идей. Альтруизм, общечеловеческое брат-
ство, свобода от социального угнетения 
– все это актуально и сегодня в нашем об-
ществе, равноудаленном от воплощения 
лучших как коммунистических, так и ли-
беральных принципов. 

Более того, Марина Лаврентьевна яв-
ляется проводником идей духовной эво-
люции и космизма, в которых приори-
теты социального прогресса, развития 
естественнонаучного знания и достиже-
ния более высокой ступени религиоз-
ности совпадают. Эта новая ступень ре-
лигиозности основана прежде всего на 
нравственном чувстве и личном, а не на-
вязанном внешними авторитетами ду-
ховном опыте. Что ж, можно утверждать, 
что в своих подлинно гуманистических 

проявлениях, ведущих человечество к 
эволюции осознания, все политические 
доктрины совпадают. А, как известно, 
исторически идеи коммунизма и космиз-
ма были связаны между собой. О насущ-
ных вопросах и противоречивых тенден-
циях современной духовной жизни мы 
предлагаем читателям «Курьера» наше 
интервью. 

– марина лаврентьевна, вы извест-
ны как популяризатор «живой эти-
ки» и учения николая рериха. на-
сколько идеи «живой этики» важ-
ны в настоящее время и могли бы 
задавать перспективу для развития 
нашей цивилизации?
Я хочу сказать, что все написанное 

еленой петровной блаватской, все, 
что писала елена Ивановна рерих, а она 
была очень продвинутым человеком, ак-
туально и поныне. «Живая этика» оста-
ется в силе, как и коммунистическая меч-
та о светлом будущем. Елена Рерих писа-
ла, каким образом надо жить людям меж-
ду собой. Если человек завидует, у него 
никогда не проявится восходящего твор-
чества. Учение «Живой этики» показы-
вает, как нужно относиться друг к дру-
гу, реагировать на человеческие вопро-
шания и просьбы. В свое время карти-
ны николая рериха хотели утащить из 
Индии на Запад, так вот Елена Ивановна 
проявила мужество и буквально в тапоч-
ках пробралась на самолет, чтобы они 
дошли по назначению в Советский Союз. 

Нельзя утверждать, что я очень сильно 
вошла во всю рериховскую теософию, но 
могу сказать, что к нам приезжают люди и 
самостоятельно окунаются в эту замеча-
тельную систему. В нашем Международ-
ном Центре Рерихов, где я являюсь вице-
президентом, кроме картинной галереи, 
в настоящее время открыты библиотека, 
читальный зал и даже магазин. Можно 
всегда приехать, почитать, купить книги, 
так что приезжайте, пожалуйста.

– однако если говорить о православ-
ной церкви, она относится к насле-
дию рерихов весьма негативно. вот, 
к примеру, недвусмысленное назва-
ние книги диакона андрея кураева о 
рериховском учении: «сатанизм для 
интеллигенции». на ваш взгляд, ка-
ковы в этом свете перспективы са-
мих традиционных религий?
Я сама человек крещеный. Бабушка у 

меня была ясновидящая, она всем, кто к 
ней приходил, рассказывала, что ожида-
ет их в будущем. Она меня научила тол-
кованию сновидений. Я думаю, что пра-
вославие наше содержит внутри себя 
много противоречий. Мне приходилось 
говорить священникам: вот вы несете в 
жизнь идеи святости, но к вам приходят 
дети и помогают по огороду и вообще по 
хозяйству. Я вас очень прошу: не делайте 
так, чтобы эти дети отказывались учить-
ся. Они вам помогают, но и вы помогите 
им тоже, ведь их родители очень страда-
ют, и были случаи неоднократного обра-
щения ко мне. Дети настолько уходят в 
религиозность, что бросают школу. 

– то есть существует фактор эксплу-
атации детского труда, о чем смИ 
говорят довольно часто…
Действительно, это так, приходит-

ся говорить с сожалением. Потом на од-
ной из православных конференций я 
сказала о том, что в главной православ-
ной молитве «Отче наш» у меня вызы-
вает очень большое сомнение фраза: «И 
не введи меня во искушение». Как мож-
но обращаться к Богу, самой святой и ду-
ховной сущности, которую можно себе 
представить, и говорить, будто Он может 
вводить вас в искушение? Они все были 
в шоке, и нехорошо восприняли мои сло-
ва. И вот когда подошел ко мне митро-
полит питирим, потрясающий человек, 
очень красивый, а они все – к нему. Я ска-
зала, что надо было бы говорить не о том, 

что Бог вводит в искушение, а «не оставь 
меня в искушении» или «не допусти до 
искушения». Что, Богу прямо делать не-
чего? Одно дело «не допусти», а другое 
– «не введи». И митрополит высказал-
ся, что вполне возможно, при переписке 
молитвы в древности был изменен или 
неправильно переведен ее смысл. Надо 
поднять оригинал этой молитвы, храня-
щийся на Кипре. Он говорил тогда, что 
пошлет человека, дабы он переписал все 
буквально слово в слово. 

– вы уже давно занимаетесь иссле-
дованиями торсионных полей. а 
ведь изучение их также отвечает 
на многие вопросы о непознанном. 
что вы думаете о перспективах ра-
боты с торсионными полями?
Если говорить дословно, то это поля 

кручения, или вращения, причем оно про-
исходит против часовой стрелки. Они не-
сут в себе как бы маленькую антигравита-
ционную частичку. И вот эта частичка по-
могает уплотнять материал. Вот, к приме-
ру, данные поля используют в процессе 
выпуска двигателей, они воздействуют на 
лопатки двигателей, и эти лопатки стано-
вятся во много раз прочнее. А они – самая 
уязвимая деталь в самолете. 

Когда я была в Индии и видела там 
круги на полях, оставленные иноплане-
тянами, и у нас в стране они есть, напри-
мер, под Краснодаром, так вот, все эти 
круги закручены против часовой стрел-
ки. Мы сразу можем сделать вывод, что 
здесь имело место воздействие торсион-
ных полей. И в стеблях колосьев, попав-
ших под это воздействие, присутству-
ет жидкость, которая лечит практиче-
ски все виды болезней. Даже многие ве-
рующие говорят, что это Бог послал жид-
кость, чтобы мы могли излечиться от 
всяких ненужных нам болезней. В Ан-
глии эта жидкость сейчас собирается, и 
с ее помощью излечиваются самые слож-
ные заболевания, такие как проказа или 
туберкулез. Торсионные поля использу-
ются в двигателях межпланетных кора-
блей, и это очень перспективная тема для 
исследований.  

– опять же, многие представители 
традиционных конфессий считают, 
что вот эти инопланетные корабли 
есть проявление бесовской силы. 
выдумано даже такое забавное по-
нятие, призванное выразить нега-
тивное отношение к любым кон-
тактам с иными формами разумной 
жизни, как «космосекс». как вы от-
носитесь к подобного рода негатив-
ной реакции?
Инопланетяне – очень разумные су-

щества. И часто недоумевают, что их 
действительно отвергают и не прислу-
шиваются к той полезной информации, 
которую они дают. Я думаю, что вско-
ре мы должны будем выйти на контакт с 
ними. Этот вопрос уже не вызывает та-
кого беспокойства, как ранее, ибо очень 
много людей их видело. Вот, например, 
Пермская область, село Молебка, где су-
ществует Молебкинский треугольник. 
Там постоянно наблюдается активность 
НЛО. И когда я впервые там оказалась, 
меня это буквально шокировало. Могу 
засвидетельствовать, как в лесу призем-
лились два шара, но, правда, к ним ни-
кто не подошел, потому что побоялись. 
По всей видимости, те, кто их пилотиро-
вал, не ставили тогда задачи выходить на 
контакт, ибо зачем в чаще леса приземли-
лись? Если бы они сели на поляне, мы бы 
подошли. Тем не менее, встреча с этими 
разумными существами неизбежно со-
стоится, когда люди будут готовы к пози-
тивному эволюционному процессу. НЛО 
– это не научная фантастика, это реаль-
ный факт нашего мира. Существа, насе-
ляющие Вселенную, так же реальны, как 
и мы с вами. Их послания чрезвычайно 
актуальны сегодня. 

с верой в буДущее
светлая сторона образа гряДущего  
в бесеДе с мариной поповиЧ

Марина  
 Попович.

Фото  
Алидды  

Транкевич

ДовеДенные  
До кипения 
Владимир Сахаров

Обратившийся в редакцию  
«Витебского курьера» витеблянин 
Владислав Дмитриевич Пелехов,  
просил рассказать на страницах 
печатного издания о мытарствах, 
которые ему пришлось испытать,  
после того как в магазине «Электросила» 
он приобрел электрочайник  
китайского производителя.

– 14 октября совершил понравившуюся мне покупку, – 
говорит Владислав Дмитриевич. – Однако пользоваться ею не 
пришлось. Вода закипала, но чайник автоматически не выклю-
чался. Пришлось вновь побеспокоить торговую точку областно-
го центра. А там категорично заявили: мол, их хата с краю. По-
рекомендовали обратиться в «Витбытсервис» по улице Лазо, 107.

Телефон гарантийной мастерской «упрямо» молчал. Тогда по-
купатель повез неисправную вещь к мастерам. В сердцах вспоми-
ная народную мудрость: коль гора не идет к Магомеду, то Маго-
мед вынужден идти к ней. Специалисты, проверив электропри-
бор, заверили, что в течение считанных дней неисправность бу-
дет устранена. И предоставили номер телефона, который не всегда 
молчит. Воспользовавшись любезностью мастеровых людей, Пе-
лехов вскоре позвонил им. На втором конце провода заверили: де-
скать, все готово. Седовласый участник афганской войны решил 
забрать «чудо ХХІ века». Но «гарантийщики» разочаровали Вла-
дислава Дмитриевича. Правда, пообещали, что в следующий раз 
такой оплошности не повторится, и чайник заработает, согласно 
инструкции, если, конечно, директор олег николаевич билевич 
подсуетится и обеспечит мастерскую недостающей деталью.

Несколько раз покупатель звонил и ездил в гарантийную мастер-
скую в надежде, что чайник будет отремонтирован, Но – увы! Когда 
спустя полмесяца в очередной раз витеблянина попытались «накор-
мить завтраками», он написал жалобу в Книгу замечаний и предложе-
ний. Только 2 ноября покупателю выдали необходимый документ, с 
которым чайник можно обменять по месту его приобретения.

«Я хотел бы взамен неисправного получить такой же, – по-
просил покупатель продавщицу, – но при условии, что в магазине 
будет проверена работоспособность изделия. Готов даже водич-
ки принести». 

«Если вода в чайнике закипит, он уже будет считаться быв-
шим в употреблении», – отказала в просьбе та.

«Тогда верните мне деньги», – с досадой сказал покупатель и с 
обидой покинул «Электросилу». 

Директор магазина александр Шостак, выслушав претензии 
покупателя, озвученные мной по телефону, похоже, удивился си-
туации. При этом заверил, что покупатель имел право неисправ-
ный чайник вернуть в магазин. А торговая точка решала бы про-
блему с сервисной мастерской самостоятельно. Александр Шо-
стак усомнился в правдивости доводов покупателя и моих, в том 
числе: мол, я не присутствовал при разговоре, во время которого 
продавщица не смогла разъяснить права потребителя.

Хорошо, оставим это без комментариев. Однако невольно воз-
никает вопрос: неужели покупателю так хотелось тратить свое вре-
мя и нервы? «В «Электросилу» больше не пойду, – разочарованно го-
ворит В. Пелехов. А потом добавляет, – не потому, что там почти 
все китайское, а потому, что обслуживание там не на высшем уров-
не». Оставим и это высказывание без комментариев. Однако это точка 
зрения покупателя, который (по крайней мере, в идеале) всегда прав. 

в варШаве  
построИлИ  
самый  
узкИй в  
мИре дом

Ольга Автухова

Площадь самого узкого в мире 
дома составляет около 90 кв. 
метров, высота – 5 этажей, 
ширина – около 133 см. Тем 
не менее есть спальня, туалет, 
кухня, гостиная. Всё постро-
ено на металлическом карка-
се. Архитектор якуб Щесны 
вместил своё строение в про-
странство между двумя со-
седними домами. Якуб счита-
ет, что дом идеально подходит 
для работы и уединения. 
Первым владельцем дома ста-
нет израильский писатель Эт-
гар керет, а затем в нём посе-
лятся несколько художников. 

лЮбопытно
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Два года тому назад  
Витебский государственный 
университет им. П. Машерова 
отметил свое столетие.  
Он ведет свое основание  
от Учительского института. 

окончание. начало в №34(139)

Прошло еще три года. Царские власти собира-
лись закрыть университет в Варшаве и открыть его в 
другом городе. В Виленском учебном округе стали под-
бирать соответствующее для него место. Воспользовав-
шись этим, по инициативе В. Стукалича городская дума 
вновь рассматривает вопрос о вузе и подтверждает свое 
предыдущее ходатайство. А двое витебских помещиков 
– н. кронберг и п. косов – готовы были безвозмездно 
передать для строительства здания университета 30 де-
сятин земли в районе дачи Билево-Сокольники. 

Трое других витеблян – гранберг, реблинг и си-
няков – изъявили желание пожертвовать в поль-
зу университета по 500 рублей каждый, обещая при 
этом привлечь к подобным пожертвованиям и дру-
гих лиц. Сама дума нашла возможным выделить 600 
тысяч рублей. 

Соответствующее официальное ходатайство от 
имени витебской городской думы было направле-
но в Министерство просвещения. Специально по это-
му делу из Варшавского университета приезжал про-
фессор демченко, который на совещании в управе сде-
лал соответствующее сообщение. Суть его заключа-
лась в следующем. После закрытия университета в Вар-
шаве его должны были перевести в другой город. Есть 
два варианта: центральная Россия (Саратов, Воро-
неж или Ярославль) или Северо-Западный край (Виль-
но, Минск, Могилев, Витебск). Со слов гостя, шансов 
у Вильно не было никаких. Против Минска и Могиле-
ва высказались многие члены специальной комиссии. 
«Поэтому если бы решились открыть университет 
для Северо-Западного края, то шансы в этом отноше-
нии города Витебска значительны, – сказал Данченко. – 
Однако надо рассчитывать в основном на собственные 
силы, ибо от правительства помощи не будет».

Каким же виделся Витебский университет его от-
цам-основателям в конце 1906 года? 

Сначала начнут работать четыре факультета: ме-
дицинский, химико-физический, а также, предполо-
жительно, юридический и историко-филологический. 
Первые два-три года можно обойтись съемными поме-

щениями. А за это время построить специальное здание 
университета стоимостью в 950-1000 тысяч рублей. Для 
строительства учебного заведения необходим был уча-
сток земли не менее пяти десятин («Есть 30!», – сказали, 
вероятно, гостю). 

На содержание вуза ежегодно потребуется 100 ты-
сяч рублей, часть которых даст Варшавский универ-
ситет, а остальное должны найти местные органы вла-
сти. По подсчетам витеблян, для строительства учебно-
го здания хватило бы 280-450 тысяч рублей. Предпола-
галось возведение естественно-исторического музея, 
анатомического театра, библиотеки. Если бы все про-
блемы были решены, то с сентября 1907 года витебский 
университета мог бы начать свою работу.

В январе-апреле 1907 года собрание витебского гу-
бернского комитета по делам земского хозяйства шесть 
раз рассматривал вопрос об университете. Выступая на 
заседаниях, В. Стукалич заявил, что «университет – уч-
реждение просветительское вообще, и если в крае будет 
процветать наука, она принесет пользу всему населе-
нию, и потому университет необходим для крестьян, 
как и для других сословий».

Несмотря на всю готовность Витебска принять вуз, 
из этой затеи ничего, к сожалению, не вышло. А начав-
шаяся первая русская революция окончательно спутала 
все карты. Сославшись на «внешние, а затем и внутрен-
ние причины», прошение витеблян отклонили.

Несмотря на отказ, Витебск в глазах руководства Ви-
ленского учебного округа котировался достаточно вы-
соко. И, по-видимому, не случайно именно этому го-
роду первому из белорусских городов в 1910 году было 
предоставлено право открыть Учительский институт, а 
год спустя – и реальное училище. 

Но проблема университета по-прежнему волно-
вала витебскую интеллигенцию. И в конце 1916 года, 
даже несмотря на войну, витебская городская дума 
приняла решение об открытии в городе университе-
та осенью следующего года. Этому замыслу помеша-
ли февральская и октябрьская революции и последо-
вавшие за ними события. С мыслью о собственном 
университете витеблянам пришлось расстаться на не-
сколько десятилетий. 

В конце 1960-х годов руководство БССР обсуждало 
вопрос об открытии в республике второго (после БГУ) 
университета. Утверждали, что первый секретарь ЦК 
КПБ П. Машеров, выпускник Витебского пединститу-
та, склонялся к мысли, что это стоит сделать в Витебске, 
на базе тогдашнего пединститута им. Кирова. Однако 
против этого (опять-таки по слухам!) выступили руко-
водили Витебской области и областного центра, ссыла-
ясь на огромные трудности с жильем и недостаточными 
мощностями строительной индустрии. Так это или нет, 
не знаю. Но приводимый общественностью города ар-
гумент – зачем им лишние хлопоты! – выглядит очень 
правдоподобным. И второй университет в Беларуси 
был открыт в Гомеле, третий – в Гродно. 

И только в 1995 году, когда уже едва ли не все педа-
гогические институты республики превратились в 
университеты, такой вуз появился наконец в Витеб-
ске. Чтобы предложение В. Стукалича воплотилось в 
жизнь, потребовался без малого век.
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День меДвежонка
Татьяна Матвеева

Именины самой любимой игрушки детворы всех времен и народов состояли 
из двух частей: развлекательной программы и выставки плюшевых медведей. 
Причем экспонаты для нее музейным работникам помогли собрать жители 
города. На столиках сидели мишки большие и маленькие, веселые и грустные, 
плюшевые и не очень. В эту мягкую компанию, понятное дело, попал и леген-
дарный Винни-Пух. А еще был смешной мишка с пчелой на носу. 
На дне рождения плюшевого мишки дети смотрели мультик, играли, отга-
дывали загадки, рисовали. И, конечно же, получили подарки – сладкие при-
зы от одной из кондитерских фабрик и игрушки, которые в музей приноси-
ли горожане. 
Акция была приурочена ко Дню плюшевого мишки, который отмечается 27 
октября. Интересно, что этой игрушке уже почти 110 лет: впервые она появи-
лась в США в 1903 году. 
Мероприятие в витебской ратуше привлекло к себе внимание еще за пару не-
дель до начала. Некоторые думали, что оно не состоится: из-за ассоциации со 
шведским «плюшевым десантом». Но в музее пояснили, что акция для сирот 
была запланирована еще в начале года, когда никто и знать не знал ни о каких 
мишках с листовками, которые «прилетят» в Беларусь в июле.  

Древо нашего мира
Дуб – сакральное дерево для многих 

европейских народов. Его мощь поко-
ряла людей и давала силы жить в любых 
предлагаемых обстоятельствах как на-
дежда на то, что сила добра победит лю-
бую трагедию. Дуб – «в традиционной 
культуре славян – самое почитаемое де-
рево, связанное с богом-громовержцем, и 
символизирующее силу, крепость…» Ча-
сто это «место совершения религиозных 
обрядов, объект и локус жертвоприно-
шений». Царь-дерево, мировое древо, его 
нельзя было сажать где ни попадя, нельзя 
было рубить и ломать, даже ветку отло-
мить считалось большим грехом. И неда-
ром на той высокой горе пророс дуб. 

А к чему это все? Да к вопросам языка 
и культуры белорусов. Сейчас снова под-
нялась полемика о роли мовы и ее месте 
в современном мире. И сложно опреде-
литься в условиях мультикультурализ-
ма, зачем сохранять, зачем изучать, если 
в знании белорусского языка вроде бы 
нет прямой выгоды для будущего. Только 
забываются наказы предков и не слыш-
ны на Беларуси стоны русских патриотов 
двухсотлетней давности. Когда-то при 
владычестве французского среди рус-
ского дворянства родился «слоган»: «Хо-
чешь погубить народ – истреби его язык». 
И вспоминаются слова Муравьева-веша-
теля: «Что не сделал российский штык, 
доделает российская школа».

собственно, сказка
Как в страшной сказке, пятьсот лет 

рубили дуб белорусского языка. Делали 
ему прививки и пытались вырастить на 
нем что-то свое. Восточные яблочки даже 
кому-то из местных понравились. И их на-
чали приспосабливать под свое звучание. 
Тогда, говорят, окающая Москва заговори-
ла с акающим белорусским акцентом. Поз-
же верхушке привили западные диалекты. 
И вкусные плоды просвещения порази-
ли шляхту полонизмами. Снизу удобрили 
американской бульбой, по бокам понаве-

сили французских и немецких вкусностей. 
И дерево живо, и всем польза. Только про-
растали дубовые желуди от своей земли и 
от своего корня. И не выветривался акцент, 
и горечь становилась желчью, и вместо же-
лудевой муки стали прорастать плоды для 
свиней. Здоровые сучья отрубали с каждой 
войной, уносили с собой веточки эмигран-
ты на память и целые куски дерева заменя-
ли новыми подсадками… Пока 29 октября 
1937 последних хранителей остатков бе-
лорусского дуба не истребили под корень 
сталинские служаки. 

И теперь мы говорим о ненужности 
умершего дуба. И радуются селекционе-
ры яблок. Правда, волнуются, что плоды 
при всей их узнаваемости несут в себе ак-
цент того самого дерева. А мы уже думаем 
о новом священном  дереве, которое даст 
еще больше плодов. Русских, английских, 
разных европейских. Приятно же не отли-
чаться от соседей. Да и безопасно. Дума-
ем, как от привитой ветки рассадить свой 
новый сад. Только не бывает долговечно-
го потомства от искусственных образова-
ний. И если их не подкармливать подсад-
ками, они деградируют. Может поэтому 
зарос наш дуб дичками, безразличными и 
к стволу, дающему им жизнь, и к корням, 
от которых идет сила. 

так расти или  
модифицировать?
А со временем сущность дуба все рав-

но прорастает. От корня. И даже на земле, 
где казалось бы не осталось ничего, будет 
новое молодое деревце. Без прививок. 
Потому что корень и почва здесь такие, 
что все равно берут свое: освященная 
предками земля прорастает новой силой. 
И даже если старый дуб умирает, сбрасы-
вая со смертью все наросты, он глубиной 
проникновения в суть этой земли про-
растет только дубом.

К чему все это? Да к тому, что даже 
российские ученые уже двести лет тру-
бят о своем славянстве, о своей древно-
сти. Правда, ссылаются в своих посылах 
на старый корень, на кривичский русский 
язык. Даже недавно проговорились, буд-
то надписи на древних этрусских зеркалах 
перевели с этого двинского кривичско-
го диалекта. Правда, столицей двинских 
кривичей обозначили днепровский Смо-
ленск. Наверное, думают, что наш дуб уже 
умер. Только на Быковской горе у озера Го-
родно он уже пророс…

Однажды в фильме «Вяртанне»  
я увидела Василя Быкова, сидящего на горе у озера. 
Тогда говорили, что каждый раз  
при возвращении на родину он обязательно посещает 
это место. И оно дает ему силу. Естественно,  
при первом же случае я пошла на это место, поднялась 
на ту же гору. Кроме травы, камней да прекрасной 
панорамы, там, казалось, ничего не было. И только 
маленький дубок на вершине о чем-то нашептывал. 

сказка о корнях

В Витебском областном 
краеведческом музее  

отметили день рождения 
плюшевого мишки.  

А почетными гостями  
на необычном празднике стали 

воспитанники Витебского  
и Великолетчанского  

детских домов.

культура

Фото автора
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Георгий Александров

В четвертом туре группово-
го этапа Лиги Чемпионов мадридский 
«Реал» принимал дортмундскую «Борус-
сию», а «Манчестер Сити» – амстердам-
ский «Аякс». Так уж брошенный жребий 
определил, что в этой группе «D» оказа-
лись все победители чемпионатов сво-
их стран. Ну и, соответственно, самый 
прославленный и титулованный «Реал» 
и имеющий огромные футбольные ап-
петиты и амбиции, баснословно бога-
тый «Манчестер Сити». Футболисты из 
Мадрида ставили задачу выхода на пер-
вое место в группе, а игроки «Сити» – по-
кинуть последнее место в ней и прибли-
зиться к лидерам. Однако это никому из 
них не удалось.  

Не скроешь, расстраивают своего 
тренера звездные игроки «Манчестер 
Сити», и это более чем очевидно. Совсем 
не зря так тревожно взирал он на поле 
домашнего стадиона «Этихад» в начале 
матча. И это начало было самым обеску-
раживающим. 

Два мяча от сима де йонга пропу-
стили горожане после угловых. И лишь 
ценой неимоверных усилий футболи-
стам «Сити» удалось сравнять счет. Че-
рез пять минут после получения вто-
рой пробоины от «Аякса» гол-шедевр 
на 22-й минуте забивает яя туре, кото-
рый, остановив мяч грудью и находясь 
спиной к воротам, пробил через себя. 
Во втором тайме наставник горожан 
роберто манчини производит важ-
ные замены: вместо хави гарсия выхо-
дит марио балотелли, а карлоса теве-
са сменяет Эдин джеко. Но поставлен-
ной задачи выиграть поединок так и не 
удалось достичь. Лишь на 74-й минуте 
серхио агуэро сравнивает счет. Этим 
тренерский штаб «Сити» и довольство-
вался. «Погорели», одним словом…

Теперь появилось еще больше пред-
сказателей и чревовещателей от футбо-
ла, а также незваных ясновидящих и яс-
нослышащих, предрекающих скорую от-
ставку Роберто Манчини. А может, дей-
ствительно, стоило бы летом принять 
сборную России, на что выражали на-
дежду некоторые доморощенные прори-
цатели? Борьба характеров и интересов 
внутри самого богатого клуба Европы не 
может не подействовать истощающе на 
любую психику. Здесь нужна личность, 
в очень малой степени склонная к реф-

лексии и душевным переживаниям, со 
стальными нервами и таким же жестким 
нравом. Как, например, легендарный фа-
био капелло, нынешний тренер россий-
ской сборной. А Роберто Манчини все же 
не из таких… Теперь в клуб сказочно бо-
гатого мансура ибн зайд аль-нахайяна 
многие сватают не кого-нибудь, а само-
го хосепе гвардиолу! Однако Гвардио-
ла хранит молчание. Ведь предложений 
у него хоть отбавляй. В том числе и от 
владельца лондонского «Челси» романа 
абрамовича. Одно ясно: в клубе шейха 
Мансура неспокойно, команду лихора-
дит, внутренние конфликты присутству-
ют, тем более что это уже признают неко-
торые игроки «Сити». 

Кстати, Роберто Манчини уже не-
однократно ставили в вину то, что он не 
определился с парой основных напада-
ющих, и, соответственно, с парой «вто-
рого состава», дабы одни имели больше 
игровой практики и лучше сыгрывались, 
а другие – питали бы меньше иллюзий и 
личных амбиций, старательно и ответ-
ственно исполняя отведенную им роль. 
Но ничего не поделаешь, когда имеешь 
линию нападения, состоящую из Карло-
са Тевеса (сб. Аргентины), Серхио Агу-
эро (сб. Аргентины), Эдина Джеко (сб. 
Боснии и Герцоговины) и Марио Бало-
телли (сб. Италии). Вот уж – когда от изо-
билия нет покоя!.. 

Футбольная схватка в Мадриде за-
кончилась с таким же счетом – 2:2. Игра 

складывалась так, что сначала немецкие 
футболисты выходили вперед, а потом 
мадридцам приходилось с огромными 
усилиями отыгрываться. Особенно по-
сле второго мяча в свои ворота, кото-
рый к тому же они, в лице альваро ар-
белоа, забили сами себе. Лишь на пред-
последней минуте основного време-
ни мисут озил спас «Реал», выполнив 
ювелирный по точности, впритирку со 
штангой, удар со штрафного. Нужно от-
метить, что дортмундская «Боруссия», к 
радости своих болельщиков, приобрела 
тот опыт игры на международной аре-
не, когда она стала грозным соперником 
для любой команды. Наконец-то, коли-
чество переросло в качество, и к вели-
кой мюнхенской «Баварии» в немецком 
футболе присоединился серьезный клуб 
из Дортмунда, ведомый харизматичным 
юргеном клоппом. 

Тренер «Реала» жозе моуриньо 
только подчеркнул достоинства сопер-
ников: «В первом тайме мы совершили 
две грубые ошибки. Когда играешь против 
классных игроков и классных команд, про-
исходит то, что произошло с нами. Вас 
убивают. Безо всякого снисхождения». 

Юрген Клопп говорил о великолепии 
прошедшей игры.

До завершения группового этапа 
осталось два тура. Фавориты определи-
лись. Но еще не все потеряно даже для 
«Манчестер Сити». Хотя верится в это 
уже с трудом.

Вячеслав Урбан

как сДелать  
регистратор из 
смартфона
В качестве регистратора себя 
попробовали различные смартфоны: 
Samsung Galaxy,  
Nokia N8 и HTC one X. 

Выяснилось, что при покупке держателей в первую оче-
редь необходимо обращать внимание на зарядный разъем смарт-
фона. Тут впереди всех оказалась Nokia, поскольку она оборудо-
вана двумя различными разъемами, и среди них есть возмож-
ность выбирать. Однако эта же самая Nokia тут же и проиграла по 
другому параметру: из-за очень тяжелого металлического корпу-
са вибрации при съемке оказались очень сильными, а «мобиль-
ник» периодически выпадал из держателя.

Android-устройства показали себя более перспективными: 
во-первых, операционная система Android развивается, а во-
вторых, они просто легче и камера у них расположена ближе к 
краю. Поэтому они не выпирали, но от вибрации это не избавило, 
более того встроенный в Nokia стабилизатор умудрялся, как вы-
яснилось, гасить значительную их часть.

Почти пятидюймовый HTC one X попросту еле поместился в 
держатель, буквально на пределе – еще один повод примериться, 
покупая в магазине. 

Вывод: как временная замена – возможно,  
но лучше купить специальный прибор.

как вы относитесь  
к автомобилям?

Подготовила Ольга Шпаковская

александр, водитель:
– Для меня автомобиль – средство передвижения, без ко-

торого я уже не могу жить.
константин, рабочий:
– У меня старенький автомобиль Ауди, на ремонт которо-

го уходит масса времени, но я не спешу с ним расстаться. Чтобы 
купить что-нибудь стоящее, нужна зарплата в 3 раза больше моей.

олеся, предприниматель:
– Шесть лет назад я сдала на права и купила себе машин-

ку. И с тех пор не представляю себе жизнь без моего Гольфа. Бла-
годаря ему, побывала даже в Карпатах.

виктор антонович, строитель:
– Я являюсь охотником и рыбаком, долго собирал день-

ги, чтобы купить соответствующее авто. Но реалии жизни тако-
вы, что моя покупка от меня отдаляется, как горизонт от путника.

светлана, студентка:
– Я в этом году сдала на права. Сейчас вожу папину ма-

шину. А хочется, как и многим моим сверстникам, свой автомо-
биль. И я уверена, что со временем он у меня будет.

фёдор валерьевич, водитель:
– Водительский стаж у меня уже большой – около сорока 

лет. Первый автомобиль у меня был Москвич, а сейчас у меня «ми-
крик» и Рено. В наш век без автомобиля невозможно прожить.

андрей, Итр:
– Личный автомобиль играет в жизни большую роль. Че-

ловек становится более мобильным, меньше привязан к вокзалам, 
такси. В повседневной жизни автомобиль просто необходим.

олег севастьянович, военный пенсионер:
– Я купил автомобиль и очень его берегу: совершаю на 

нём только самые необходимые поездки. Были бы средства, то 
купил бы более престижный, но за неимением средств приходит-
ся довольствоваться тем, что есть.

вячеслав, студент:
– Предки купили машину, которая по всем показателям 

уступает тем машинам, которые имеют мои знакомые. Когда за-
кончу универ и стану работать, то куплю себе что-либо стоящее.

юрий, рабочий:
– Я собирался купить себе автомобиль, но так сложились 

обстоятельства, что понадобились деньги на увеличение жилпло-
щади, и все деньги ушли на пристройку к дому. Но мечта осталась.

александр лукашенко, глава государства (отвечая на во-
просы журналистов на открытии новых станций Минско-
го метрополитена – сообщает пресс-служба Президента):
– Я большой любитель автомобиля... Я не так хорошо 

знаю современные импортные автомобили. Но автомобиль – это 
мой любимый вид транспорта. Начиная от мотоцикла и заканчи-
вая автомобилем, я их освоил и владею неплохо.

перипетии «группы смерти»
неуДаЧи самого великого и самого богатого клубов,  
когДа ниЧейный результат  
оказывается равным поражениЮ

Юрген Клопп  
и Жозе  
Мауриньо:  
без претензий 
друг к другу.

Фото 
ua-football.com

антинародное
«И вечный бой, покой нам только 

снится!»
Не успеешь с утра и глазом моргнуть, 

как сразу же вопрос на засыпку: «Ты за 
красно-зелёных или бело-красно-бе-
лых?». Меня снова зовут на баррикады. 
Причём, c обеих непримиримых сторон.

То ли чего-то подтаскивать, то ли 
кого-то оттаскивать, то ли куда-то метать 
булыжник пролетариата. 

Если честно, пока не разобрался. Но 
зато – именем народа и от имени народа.

Мол, кругом сплошь и рядом, а также 

подальше и совсем далеко – враги, сво-
лочи, «пятая колонна», прихвостни ре-
жима, грантососы, стукачи, продажные 
шкуры и горлохваты.

Опять-таки, с обеих непримиримых 
сторон.

Я, вроде как, под категорию народа 
не попадаю. Или выпадаю из неё. Хрен 
редьки не слаще. 

Командиры, как и положено, все – 
впереди, на белых конях и в белых непо-
рочных одеждах.

Иные так увлеклись, что уже и за гра-
ницу перемахнули, и оттуда отчаянно 
машут руками и увлекают лозунгами.

А те командиры, которые главные в 
конюшне, тоже машут, правда, дубинка-
ми и призывают не слушать тех, кто на бе-
лых конях.

Со всех сторон только и слышно, что 
про народ.

Я, конечно, понимаю, что «нет у рево-
люции начала, нет у революции конца».

Где-то я уже это слышал.
И не один раз.
Но несовершенная человеческая при-

рода при несомненной Божественной 
сущности склоняет к иному.

Хочется деток родить-вырастить, 
внучат по головке погладить, хлебушек 
посеять-собрать, хорошую пенсию зара-
ботать, умную книжку почитать, песенку 
незатейливую краем уха «зацепить», по-
сидеть в тишине да одиночестве, прислу-
шиваясь, как «звезда с звездою говорит».

В конце концов, поплевать на червяч-
ка, забрасывая в пруд удочку, в надежде 
подсечь окунька или плотвичку.

Да мало ли ещё чего!
А тут опять и снова: «Дан приказ: ему 

– на Запад, ей – в другую сторону…»
Господа хорошие!
 Про человека-то забыли?
Ау, человече! А в ответ – тишина.
И народ, говоря словами классика, 

безмолвствует...

Фото автора
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Сергей Буткевич

песоЧница

Владимир Иванов

Потом я увидел ее в начале октя-
бря у Ледового дворца на ярмарке сель-
хозпродукции учебных заведений обла-
сти: она стояла у стола, где были разло-
жены тканые рушники и салфетки. Ока-
залось, что зовут ее софья савельевна 
глот, и она ведет детские кружки народ-
ного ткачества. Вскоре я посетил витеб-
ский центр ремесел «Золотое кольцо го-
рода Витебска «Двина», где на втором 
этаже здания по ул. Чайковского у Софьи 
Савельевны имеется комната для круж-
ка. В этой комнате, в окружении стендов 
и разных приспособлений, посвящен-
ных обработке льна и прядению, Софья 
Глот и рассказала немного о себе.

Родилась она в 1935 году в деревне Иг-
нополье Глубокского района в семье бе-
лорусов. Отец до 1950 года имел 15 гекта-
ров земли, а когда все имущество и зем-
лю забрали в колхоз, то семья переехала 
в Прозороки, где Софья закончила шко-
лу. После школы с 17 лет работала пио-
нервожатой в соседней деревне Заулки и 
там же из-за нехватки учителей вела уро-
ки черчения и немецкого языка. С тех пор 
Софья все время работала в системе об-
разования Витебщины. В 1965 году за-
кончила заочно филологический фа-
культете БГУ и преподавала беларускую 
мову в витебской школе №20. У Софьи 
трое детей: два сына и дочь.

Народному ткачеству она училась 
дома у матери, затем у квартирной хо-
зяйки в Заулках. Около 30 лет Софья ве-
дет кружки по обучению детей ткачеству. 
Младший ее сын Андрей, закончивший 
филологический факультет ВГУ, так-
же заразился увлечением матери, осво-
ил льноткачество и ведет детские круж-
ки. У Софьи и Андрея 5 детских кружко-
вых групп по обучению народному тка-
честву в школе в деревне Большие Летцы 
и Доме ремесел в деревне Бабиничи, в ви-
тебском центре ремесел «Золотое коль-
цо города Витебска «Двина», в которых 
занимаются свыше 50 детей. Программа 
кружков рассчитана на трехлетний курс 
обучения, за который дети узнают исто-
рию льнообработки и ткачества в Бела-
руси, традиции изготовления и практи-

ческие приемы превращения льна в руш-
ники, салфетки, покрывала; учатся ткать 
простые изделия. Почти все занятия ве-
дутся на беларуской мове, которой мать и 
сын прекрасно владеют. 

Зарплата у руководителей кружков 
совсем небольшая – около 2 миллио-
нов рублей. А ведь им еще приходит-
ся за свой счет покупать нитки: напри-
мер, для изготовления рушника с узора-
ми необходимо ниток почти на 100 ты-
сяч рублей. Поэтому, работу Софьи и ее 
сына Андрея лучше назвать обществен-
ным служением, как и у многих других 
малооплачиваемых работников культу-
ры и образования.

Софья рассказала о секретах ткаче-
ства свадебных рушников: невеста долж-
на была соткать их собственноручно. Ос-
новой для рушника был хлопок, симво-
лизирующий тепло домашнего очага. В 
хлопок вплетались шелковые нити, сим-
волизирующие мягкость и нежность в 
отношениях, и льняные – символизиру-
ющие благополучие, здоровье и долго-
летие. Середина рушника для невесты 
должна быть без узоров, которые могли 
навлечь ссору и даже развод, узоры и по-
перечные полосы допускались только по 
краям рушника и только красного цве-
та, являющегося символом любви. Руш-
ник невесты после свадьбы становил-
ся семейным оберегом, передавался из 
поколения в поколение, обладал особой 
энергетикой и использовался для лече-
ния: сложенным втрое им обматывали 
больное место (голову, живот). Одалжи-
вать невесте рушник было нельзя – ина-
че можно было разделить чужую судь-
бу. Также невеста должна была соткать 
по рушнику своему жениху (дарила его 
в день помолвки или свадьбы), сватье и 
свату, для свадебного каравая и на икон-
ку для благословения.

Софья Савельевна пригласила меня 27 
октября на 5-летний юбилей кружков тка-
чества «Лянок» и «Чаўначок» в деревне 
Бабиничи Витебского района. В этот день 
утром в небольшом обшитом изнутри де-
ревом и жарко натопленном Бабинич-
ском Доме ремесел было тесно от круж-
ковцев и приглашенных гостей. Почти 

два десятка детей под руководством Со-
фьи и Андрея Глотов показали сценарий 
«Піліпаўскіх вячорак» ( деревенских по-
сиделок): они обмолачивали лён от зер-
на, мяли его, трепали, чесали, мотали нит-
ки. Дети были одеты в рубашки и кофточ-
ки с узорами, девочки были с вышиты-
ми повязками на головах. Все действие 
проходило под девизом «Ад зярнаткі 
да вопраткі» под песни, стихи и пого-
ворки на беларускай мове в исполнении 
кружковцев. Приглашенные 6 девушек из 
фольклорного ансамбля «Поўнач» пре-
красно пели народные песни.

Были сказаны добрые слова о местной 
многодетной семье худяковых (в кото-
рой из 8 детей шестеро посещали кружок) 
и цыган кузнецовых. Четвероклассник 
роман кузнецов подарил собственноруч-
но сотканную им салфетку своей млад-
шей сестре Самире, пел белорусские пес-
ни и показывал, как молоть зерно для ка-
равая на каменных жерновах (интересно, 
что среди кружковцев около трети – маль-
чики). Потом приглашенным гостям под-
несли три больших подарочных каравая 
на самотканых рушниках. 

Почти всем кружковцам «За вырошч-
ванне, догляд і выкарыстанне для ткацт-
ва лёну і з нагоды 5-ці гадовага юбілею 
гуртка» вручили грамоты и благодар-
ности. Нескольким детям, в том чис-
ле и Роману Кузнецову, – удостоверения 
«Інструктара па ткацтву». Потом все уго-
щались за большим столом, покрытым 
скатертью, на котором стояли 3 самова-
ра, квас, лимонад, фрукты, сладости.

окончание материала 
и фоторепортаж  

на 12-й странице.

сберегая  
связь времен
Эту пожилую женщину  
я впервые увидел в августе 2012 года  
на праздновании Дня Железнодорожника:  
на обочине аллеи парка,  
запруженного толпами гуляющих,  
стояли ткацкий станок и прялка,  
к которым женщина невысокого роста,  
одетая в народный костюм, подводила деток.
Она угощала их печеньем, лимонадом,  
давала покрутить прялку, усаживала за ткацкий 
станок и показывала, как на нем работать.  
И все это делала с какой-то материнской заботой. 

Софья Глот.

Фото  
автора

криница  
на Юрьевой 
горке
Презентация криницы прошла  
в рамках проекта  
«Живая вода – очистка родников 
Беларуси», реализуемого с начала  
2012 года Межконфессиональной 
миссией «Христианское социальное  
служение» совместно  
с Представительством  
Программы развития ООН  
и Программой малых грантов 
Глобального экологического фонда.

Иван Владимиров

Воду из этого родника витебчане брали издавна. Около 
двух лет назад на пожертвования православных прихожан соо-
рудили на роднике крытую купель, оборудовали сам родник. А 
этой осенью был сооружен заборчик и красивые бетонные ска-
мьи у купели, четырехскатная крыша над родником, стальные 
поручни вдоль тропинки к роднику...

Директор республиканской Межконфессиональной миссии 
«Христианское социальное служение» николай матрунчик от-
метил, что с помощью проекта «Живая вода» через внимание к 
источникам можно повлиять на всю окружающую биосферу. В 
перспективе есть намерение благоустраивать всю Юрьеву горку. 

Благочинный Петропавловского округа (Железнодорожный 
район) отец сергий рассказал, что до революции на горке, а так-
же у ее подножия был окруженный забором парк, который охра-
няли трое егерей. По выходным и праздникам парк открывался 
для горожан. На вершине, над родником, когда-то была деревян-
ная Свято-Георгиевская церковь, поэтому и родник назвали Свя-
то-Георгиевским и поместили над ним соответствующую икону. 
Вода в роднике после проверки санстанцией оказалась чистой, а 
в народе считается даже целебной: применяется для лечения же-
лудка и глаз. Родник на Юрьевой горке уникален тем, что вытека-
ет почти у вершины (так пробился водоносный слой). 

Юрьева Горка названа витебчанами в честь древнего празд-
ника «Юрья», отмечаемого 6 мая и 9 декабря (по новому стилю) 
еще с дохристианских времен как Ярилин день (Ярила – солнце-
бог, вестник весны). Именно на Юрья начинала куковать кукуш-
ка, приходила весна, выгоняли в поле скотину, всходили озимые. 
На Юрья существовало много примет и поговорок, связанных с 
погодой и сельхозработами.

Мифологические корни Юрья скрыты в индоевропейской ле-
генде о Громовнике, победившего Змея (хозяина подземного цар-
ства) и освободившего украденных им животных и воду, которая 
затем плодоносным дождем пролилась на землю. Со временем 
победительная роль Юрья стерлась, и он превратился в опеку-
на животных и повелителя «живой воды». В дохристианской ре-
лигии поединок враждующих богов: Перуна (повелителя неба и 
молний, покровителя воинов) и Велеса (покровителя животных, 
властителя подземного мира) – отображался как поражение мол-
нией или копьем поверженного змея (зооморфная ипостась Ве-
леса). Этот сюжет затем перешел на христианские иконы, изобра-
жающие Святого Георгия, поражающего копьем змея, отожест-
вляющего нечистую силу (врага). 

В конце XIX века на Юрьевой горке была зона отдыха рабо-
чих льнопрядильной фабрики «Двина», железнодорожного 
депо и мастерских – Елагин сад (по имени помещика Елагина), 
затем до 1950-х годов – парк железнодорожников имени Кага-
новича, затем – стадион «Локомотив» с парком, а в 1960-х годах 
на горку «взобралась» телевышка. Правее и пониже телевышки 
имеется старинная улочка из частных домов, также именуемая 
«Юрьевой горкой».

Оборудованные крытыми купальнями криницы в Витебске 
имеются у берега Западной Двины (по ул.39-й Армии – при при-
ходе Параскевы Пятницы) и в Лужесно.

жираф

Он стоит, расставив ноги,
К небу голову задрав,
И пятнистый, и двурогий,
Величавый, с виду строгий...
По земле ступает прочно,
Ест зелёные листочки,
С веток сильными губами
Собирая урожай.
Ты его не обижай:
За жестокую обиду
Он пускает в ход копыта.
У него серьёзный нрав,
А зовут его – жираф.

хомяк –  
обжора

Накопить к зиме жирок
Очень хочет хомячок.
А запасец жировой
Просит пищи зерновой.
Значит, нужно хомяку
Зёрна прятать за щеку.
Ходят в поле хомяки,
Собирают колоски.
Взял десяток колосков,
Зёрна съел .. и был таков!
Там, где много хомяков,
Не отыщешь колосков.

Про пернатых и лохматых

Фото автора
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окончание. 
начало на 11-й странице
Я узнал, что процесс обучения детей 

народному ткачеству игровой, сопрово-
ждается белорусскими обрядовыми сти-
хами, поговорками, песнями и танцами, 
имеющими вековые корни, которым их 
обучают в кружках. Софья Глот также 
помогает сельским кружковцам выпол-
нять домашние задания по беларускай 
мове, которую преподавала много лет. 

Замечательно, что дети видят резуль-
таты своего труда, впитывают народные 
традиции: сами сеют, выращивают и об-
рабатывают лён, участвуют в выставках, 
экскурсиях. Неугомонный образ жизни 
руководительницы кружка ткачества 77-
ти летней Софьи Савельевны Глот под-
тверждает девиз «от пассивного дожива-
ния – к активной старости».

На занятия бабиничского кружка при-
ходят также несколько старших детей из 
детского приюта Витебского района.

В семье Софьи Савельевны хранят-
ся 12 домотканых покрывал, сделанных 
еще в довоенные годы ее матерью. При-
мечательно, что большинство наших го-
рожан имеют деревенские корни, но вот 
многие ли из них смогут похвастаться со-
хранившимися предметами домашне-
го обихода, сделанными руками их сель-
ских предков?

Девиз кружковцев: 
«Хай не грэбуюць у народзе,
Хай жыве з сучасным у згодзе
Саматканае мастацтва,
І стагоддзі жыве ткацтва!»

сберегая  
связь  
времен

Фото автора

опубликован список  
самых  
богатых писателей
Журнал Forbes опубликовал рейтинг самых 
высокооплачиваемых писателей. 

10 самых высокооплачиваемых авторов совместно заработали за год 
270 миллионов долларов, пишет Forbes.
70 миллионов из этой суммы принадлежат джеймсу паттерсону, что 
позволило ему подняться со второго места в прошлогоднем рейтинге на 
первое. Согласно последнему контракту плодовитого автора триллеров, 
подписанному прошлой осенью, к концу 2012 года он должен написать 
17(!) книг и получить за них около 100 миллионов долларов. Только зару-
бежные продажи приносят Паттерсону более 10 миллионов в год.
Второе место заняла стефани майер – автор серии вампирских ро-
манов «Сумерки». Книги и фильмы на их основе настолько популяр-
ны, что за год писательница заработала 40 млн. долларов, хотя из-под 
ее пера не вышло ни одного нового произведения.
Замыкает тройку лидеров стивен кинг, чей доход составил 34 млн. 
долларов, из них восемь обеспечили писателю продажи его ранних 
произведений. Последний на сегодняшний день роман Кинга «Под 
куполом» вышел в ноябре 2009 года и разошелся тиражом, превыша-
ющим 600 000 экземпляров. Лидер прошлогоднего рейтинга Forbes 
джоан роулинг, автор книг о приключениях мальчика-волшебника 
Гарри Поттера, опустилась на 10-е место.
топ-10 самых успешных беллетристов по версии Forbes:
1. Джеймс Паттерсон (70 миллионов долларов)
2. Стефани Майер (40 миллионов долларов)
3. Стивен Кинг (34 миллиона)
4. Даниэла Стил (32 миллиона)
5. Кен Фоллетт (20 миллионов)
6. Дин Кунц (18 миллионов)
7. Джанет Иванович (17 миллионов)
8. Джон Гришэм (15 миллионов)
9. Николас Спаркс (14 миллионов)
10. Джоан Роулинг (10 миллионов).


